
Лучшее издание 
металлургических комбинатов 
России и стран СНГ–2022 

В хозяйственном ведении 
треста «Водоканал» –  
1759 километров сетей водо-
вода и канализации, четыре 
водозабора питьевой и один 
– технической воды, 32 насо-
сные станции.

– Добыча питьевой воды в Магнито-
горске осуществляется исключительно 
из подземных источников, основы-
вающихся на Мало-Кизильском, Верхне-
Кизильском, Янгельском и Куйбасов-
ском месторождениях и относящихся 
к инфильтрационному типу 
водозаборов, – рассказал 
на аппаратном совеща-
нии в администрации го-
рода директор МП трест 
«Водоканал» Сергей 
Аднамах. – В резуль-
тате инфильтрации 
вода проходит через 
гравийно-песчаный 
слой, очищающий её 

как природный фильтр, что обеспечи-
вает высокое качество воды. В такой 
воде содержится самое оптимальное 
соотношение солей кальция и магния, 
так необходимых организму человека. 
При увеличении или уменьшении со-
держания солей в организме человека 
нарушается водно-солевой баланс, 
который в последующем необходимо 
восстановить. Все определяемые по-
казатели воды, в том числе железо, 
хлориды, щёлочность, азотная группа, 
находятся в достаточном количестве, 
но не превышают норм, определённых 
СанПиНом, что позволяет с уверенно-
стью сказать:

Водопроводная питьевая вода  
в Магнитогорске –  
одна из лучших в России

Контроль за качеством воды про-
водится в лаборатории предприятия. 
Отбор проб осуществляется на всех 

водозаборах, в 158 контрольных точках 
распределительной сети города и на 104 
водоколонках. Ежедневно на водозабо-
рах проводится краткий анализ воды по 
органолептическим, общим, санитарно-
химическим и микробиологическим 
показатели. Лабораторией проводится 
полный анализ воды по 39 компонентам, 
включающий в себя, помимо вышепере-
численных показателей, исследования 
на медь, фториды, марганец, сульфаты, 
молибден, свинец, цинк, алюминий, 
фосфаты. Ежеквартально отобранные 
пробы направляют в Челябинский 
центр гигиены и эпидемиологии на 
вирусологические исследования. Еже-
годно Магнитогорский центр гигиены 
и эпидемиологии проводит радиологи-
ческие исследования воды на удельную 
суммарную альфа- и бета-активность, 
радон-222. В 2022 году лаборатория ото-
брала 5471 пробу и выполнила 71440 
анализов питьевой воды.
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Цена свободная

Коротко
• С марта жители России получат возможность брать 

кредитные каникулы по потребительским кредитам. 
Сейчас этот инструмент доступен только мобилизован-
ным гражданам и ипотечным заёмщикам. Подобную от-
срочку можно получить лишь один раз за время действия 
кредитного договора. Оформлять кредитные каникулы по 
потребительским займам можно будет до полугода при 
условии снижения доходов более чем на 30 процентов 
в сравнении с прошлым годом. Кроме того, сумма займа 
должна соответствовать лимиту 450 тысяч – 1,6 миллиона 
рублей. При этом кредитные каникулы не предполагают 
прощения долга заёмщика, а лишь переносят сроки внесе-
ния им платежей без каких-либо штрафов и пеней. Однако 
за это время на текущую задолженность заёмщика будут 
начисляться проценты. Это позволит исключить риски 
недополучения доходов банков.

• За 2022 год в Магнитогорске административные 
районные комиссии рассмотрели 2759 дел о наруше-
нии благоустройства. Составлено 1930 протоколов спе-
циалистами администраций и 829 – экологами, наложено 
2508 штрафов и вынесено 232 предупреждения. На уплату 
штрафа нарушителю даётся два месяца, после чего дело 
может быть направлено судебным приставам. Больше 
всего – 1817 – рассмотрено протоколов за оставление 
транспорта на газонах, детских и спортивных площадках, а 
также за стоянку, препятствующую вывозу коммунальных 
отходов. За сброс мусора привлечено к ответственности 
315 нарушителей. За торговлю в неустановленных местах 
составлено 267 протоколов. За производство земляных 
работ без соответствующего ордера, организацию не-
санкционированной свалки, самовольную установку 
временных объектов составлено 319 протоколов.

• На дорогах Челябинской области за минувшую неде-
лю сотрудниками Госавтоинспекции задержаны 338 во-
дителей, севших за руль в нетрезвом состоянии. Из этого 
числа 303 автомобилиста попались пьяными впервые, 
некоторые отказались от медицинского освидетельствова-
ния. Их привлекли к административной ответственности и 
оштрафуют на 30 тысяч рублей, а также лишат прав на срок 
от полутора до двух лет. Ещё 35 попались нетрезвыми за 
рулем повторно. Их привлекут уже к уголовной ответствен-
ности. Максимальная санкция – лишение свободы на срок 
до трёх лет. Добавим, за выходные дни на территории об-
ласти зарегистрировано 16 ДТП, в которых шесть человек 
погибли и 19 получили травмы.

Ср -19°...-7°  
з 3...4 м/с
739 мм рт. ст.

Чт -17°...-7°  
з 4...6 м/с
735 мм рт. ст.

Столько займов при-
ходится в среднем на 
одного жителя Челябин-
ской области, по данным 
Национального бюро 
кредитных историй.  
Подробнее – на стр. 2
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За 2022 год магнитогорцы выпили и использовали  
в хозяйственных нуждах 32,5 миллиона кубометров воды,  
не считая той, что добыта из личных скважин

Чистая вода –  
забота специалистов
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Сергей Аднамах



Сотрудники ГИБДД ежене-
дельно проверяют пассажир-
ские «ГАЗели» – по итогам 
2022 года зарегистрировано 
увеличение количества ДТП с 
пострадавшими.

В Магнитогорске коммерческие 
пассажироперевозки осуществля-
ются по 35 маршрутам. Каждый 
день 843 автобусами малой вме-
стительности пользуются тысячи 
магнитогорцев. Хотя в безопас-
ности процесса заинтересованы 
все стороны, принимающие в нём 
участие, а также надзорные органы, 
всё-таки в прошлом году по вине во-
дителей произошло 21 ДТП, в кото-
рых ранения получили 24 человека, 
в том числе – два ребёнка.

– Госавтоинспекция на ежеднев-
ной основе проводит рейдовые 
мероприятия по недопущению 
дорожно-транспортных происше-
ствий с участием пассажирского 
транспорта, – рассказала старший 
инспектор группы пропаганды БДД 
ОГИБДД УМВД России по Магнито-
горску Нонна Гейнц. – Причинами 

дорожно-транспортных происше-
ствий с участием водителей данной 
категории транспортных средств 
являются несоблюдение дистан-
ции, очерёдности проезда, выезд на 
сторону дороги, предназначенной 
для встречного движения, а также 
несоблюдение требований сигна-
лов светофоров.

На очередной рейд был при-
глашён представитель одного из 
перевозчиков – заместитель дирек-
тора по эксплуатации транспортной 
компании Сергей Чипышев. За всех 
водителей «ГАЗелей» Магнитогор-
ска он, конечно, говорить не может, 
но по поводу своих коллег, которые 
доставляют людей по маршрутам 
№ 41 и 51, заверил, что если наруше-
ния ПДД с их стороны и случаются, 
то без какого-либо меркантильного 
умысла. То есть не соблюдают пра-
вила не потому, что хотят быстрее и 
больше заработать, а из-за непред-
сказуемости дорожной ситуации.

– Все водители проходят пред-
рейсовый медицинский осмотр. 
Автомобиль проходит технический 
контроль. Проверяется вся путевая 

документация, – рассказал Сергей 
Чипышев о подготовке работников 
к выходу на маршруты, а также вы-
сказал пожелания к пассажирам. 
– Пожалуйста, не забывайте свои 
вещи – рюкзаки, сумки. Относитесь 
уважительно к водителю транс-
портного средства, ведь у него 
очень тяжёлый труд.

Во время рейдов сотрудники 
ГИБДД проверяют количество 
пассажиров в салоне, наличие до-
кументов у водителей, путевых 
листов, полисов ОСАГО. Кроме того, 
идёт проверка по просроченным 
административным задолжен-
ностям.

В рейдах участвуют и члены 
добровольных народных дружин, 
образованных на базе ООО «Авто-
транспортное управление» (Группа 
ПАО «ММК»), – они постоянно вы-
ступают понятыми, осуществляют 
общественный контроль, ведут 
разъяснительные беседы.

После проверок водителю вру-
чают памятку о телефонных мо-
шенниках – эта акция стартовала 
в прошлом году. 

Контроль

Забота
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Кадры

Глава города вручил ключи от квартир детям-сиротам
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Плюс четыре кластера
Южноуральские промышленники адаптируют 
проект «Профессионалитет» под свои потреб-
ности.

Промышленники и предприниматели Южного Урала 
подготовили свои замечания и пожелания для развития 
проекта подготовки рабочих кадров на 2023 год. Как 
сообщает пресс-служба СПП Челябинской области, со-
стоялось заседание рабочей группы, сформированной для 
рассмотрения вопросов реализации федерального проекта 
«Профессионалитет» и разработки рекомендаций ассоциа-
ции работодателей «Союз промышленников и предпри-
нимателей» правительству Челябинской области. В нём 
приняли участие члены правления СПП, представители 
южноуральских министерств промышленности, экологии, 
образования, а также руководители крупных предприятий 
региона и главы областных ведомств по труду и занятости 
населения.

Федеральный образовательный проект «Профессиона-
литет» реализуется с 2022 года и направлен на подготовку 
квалифицированных кадров рабочих профессий. Для реа-
лизации проекта формируются кластеры – образовательно-
производственные центры, где интегрируются колледжи 
и предприятия. В Челябинской области сформированы 
четыре образовательных кластера по отраслям: «Атомная 
промышленность», «Металлургия» и «Машиностроение». 
Южный Урал находится в лидерах среди других регионов 
России по числу кластеров.

Общая сумма финансирования в 2022 году составила 
почти 620 миллионов рублей, из которых 400 миллионов 
– средства федерального бюджета, 53 миллиона – средства 
областного бюджета, почти 160 миллионов – средства 
предприятий и более 5 миллионов – средства учебных 
заведений. Общее количество учащихся – около 2,5 ты-
сячи человек. Уже сейчас в проекте активно участвуют 
предприятия регионального СПП – Магнитогорский ме-
таллургический комбинат, миасский автозавод «Урал», 
ЧТПЗ, «Интерсвязь», НИИ по измерительной технике 
имени Брейгина и другие, а общее количество учащихся 
составляет около 2,5 тысячи человек.

На заседании были озвучены планы по развитию проек-
та на 2023 год: будет сформировано ещё четыре кластера, 
которые привлекут ещё более 2,5 тысячи учащихся. Общая 
сумма финансирования запланирована в объёме 539 мил-
лионов рублей.

Кошелёк

На одного жителя – 2,2 займа
У южноуральцев оказалось чуть меньше креди-
тов, чем в среднем по России.

В Челябинской области на одного жителя приходится 
2,2 кредита, в то время как по итогам прошлого года этот 
показатель в целом по России достиг 2,3.

По данным Национального бюро кредитных историй, 
наибольшее количество кредитов получили граждане в 
возрасте от 25 до 30 лет (2,6), а наименьшее – заёмщики 
старше 65 лет (1,8).

Челябинская область в 2022 году сохранила прежний 
показатель по среднему количеству кредитов. Кстати, у на-
ших соседей – Свердловской и Курганской областей – этот 
показатель также равен 2,2. А вот другой регион, входящий 
в УрФО, – Ханты-Мансийский автономный округ – показал 
рекордный результат. Здесь на каждого жителя приходится 
2,4 кредита.

В среднем по России в 2022 году среднее число кредитов 
увеличилось всего на 0,1 единицы. В Национальном бюро 
кредитных историй считают, что это свидетельствует о 
том, что внешнеполитические события мало повлияли на 
рынок розничного кредитования в России.

Новый дом – новая жизнь

Рейды по маршруткам

Дом № 233 по проспекту Карла 
Маркса, один из последних по-
строенных в Магнитогорске, 
расположен на окраине южной 
части города. Этому району только 
предстоит благоустройство, что 
и понятно – ведь совсем недавно 
здесь была стройплощадка. Пока 
нет рядом детских садов, школ, 
поликлиник, библиотек, мало 
зелёных насаждений. Но у этого 
места большое будущее, как и у 
ребят, которые получили ключи 
от квартир в местной новостройке 
и будут планировать здесь свою 
жизнь.

Помещения ещё не обжиты. Но, в 
принципе, можно смело заезжать: вы-
полнена чистовая отделка – натянуты 
потолки, на стенах обои, пол застелен 
линолеумом, есть вся сантехника, в 
кухне ожидает подключения новая 
газовая плита.

Кристина Самоплавская потеряла ро-
дителей, когда ей было 14 лет. Вместе с 
младшим братишкой их взяла к себе под 
опеку тётя, сестра мамы. После школы 
девочка окончила училище по специаль-
ности «поварско-кондитерское дело», 
но поняла, что это не её профессия. Се-
годня девушка – студентка МГТУ, учится 

на психолога служебной деятельности, 
сможет работать со спортсменами или 
специалистами правоохранительных 
органов, сотрудниками МЧС.

Куратор семьи в опеке помогла с 
оформлением документов на жильё. 
Благодаря тому, что процесс запустили, 
не дожидаясь 18-летия, Кристина уже 
имеет квартиру. И собирается здесь 
жить, только сначала переклеит обои – 
хочет другие.

Вместе с Кристиной ключи от новых 
квартир получили студент Магнито-
горского строительно-монтажного 
техникума Алексей Слепцов и студент 
МГТУ Николай Фатеев. Напутствовал 
ребят в новую самостоятельную жизнь 
глава города Сергей Бердников:

– Вы не первые получаете квартиры, 
и я желаю вам правильно ими распоря-
диться – жить, строить своё будущее. 
К сожалению, порой из-за отсутствия 
жизненного опыта молодые люди те-
ряют приобретённое жильё, поддаются 
на провокационные предложения и 
продают его. К слову, именно поэтому 
существует условие, что только через 
пять лет вы сможете распоряжаться 
жилплощадью – менять на другую, 
продавать. Надеюсь, что вы грамотные, 
понимаете, что квартира – не только 

место, где вы сможете жить, это ваш ка-
питал, имущество, фундамент будущей 
жизни. Квартира даётся вам бесплатно 
– государство позаботилось, – но оплата 
коммунальных услуг – ваша зона ответ-
ственности, не забывайте об этом.

В 2022 году в Магнитогорске 
предоставлено 75 квартир детям-
сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей

Комитетом по управлению имуще-
ством и земельными отношениями ад-
министрации города проводится мони-
торинг рынка жилья от застройщиков 
на соответствие установленным тре-
бованиям по площади и качеству. Квар-
тиры приобретаются в новостройках, 
полностью благоустроенные, обеспе-
ченные инженерными системами, с 
выполненной чистовой отделкой. Жи-
лые помещения специализированного 
жилищного фонда по договорам найма 
предоставляются детям-сиротам по до-
стижении ими возраста 18 лет. Квартира 
должна быть площадью не менее 18 и не 
более 36 квадратных метров.

– На 2023 год планируем также обе-
спечить жильём ребят-сирот, – напом-
нил Сергей Бердников. – Посмотрели 
следующий строящийся дом, в котором 
будут предоставлены квартиры не толь-
ко детям-сиротам, но и переселенцам из 
ветхого и аварийного жилья. Стараемся 
давать квартиры только в новых домах. 
Благодаря государственным програм-
мам ситуация в городе за последние 
годы в этом направлении кардинально 
поменялась, стало больше возможно-
стей. Значит, можем свои обязательства 
выполнять в кратчайшие сроки. Оче-
редь на жильё среди таких категорий 
нуждающихся должна сократиться.

 Ольга Балабанова
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В Магнитогорске вручили первые  
два удостоверения зарегистрированного  
кандидата в депутаты Государственной Думы

Приоритеты

Председатель комиссии, спикер 
городского Собрания Александр 
Морозов отметил: «Сбор ини-
циативных проектов проходил 
с 17 октября по 15 ноября. В 
нём могли участвовать жители 
Магнитки не моложе 16 лет, 
которые либо объединялись в 
инициативные группы не менее 
10 человек, либо через органы 
территориального обществен-
ного самоуправления.

Всего поступило 63 проекта, три из 
них отклонили, так как их невозмож-
но реализовать, мешают инженерные 
сети. А шесть десятков проектов 
прошли процедуру электронного 
голосования и были вынесены на 
заседание конкурсной комиссии. Со-
рок проектов прошли конкурсный 
отбор».

Заместитель председателя комиссии, 
заместитель главы города Максим Мо-

скалёв напомнил, что программа запу-
щена «Единой Россией» при поддержке 
губернатора области Алексея Текслера. 
В 2021 году горожане предложили 79 
проектов благоустройства. В результате 
конкурсного отбора были реализованы 
39 проектов на общую сумму около 137 
миллионов рублей. Самым масштабным 
проектом был ремонт сквера в посёлке 
Железнодорожников.

На 2022 год для реализации лучших 
идей в Магнитогорске губернатор вы-
делил более 180 миллионов рублей. 
От горожан поступило свыше 60 
предложений. Конкурсной комиссией 
были отобраны 45 проектов. Все они 
реализованы. Знаковыми проектами 
стали большие спортивные кластеры 
с детскими игровыми площадками.

На реализацию проектов  
в 2023 году выделено  
более 180 миллионов рублей

Комиссия рассмотрела инициативы и 
выставила баллы в соответствии с кри-
териями отбора, которые установлены 
областным законом. Это приоритет-
ность предложения и актуальность про-
блемы, время подачи заявки, степень 
проработанности проекта, количество 
заинтересованных в нём жителей, фи-
нансовое участие жильцов, результаты 
электронного голосования.

В результате 40 проектов, 
прошедших конкурсный отбор, 
будут реализованы в текущем году

Работа по инициативному бюджети-
рованию говорит о том, что в Магнито-
горске преображаются не только такие 
большие пространства, как скверы 
или парки, но и небольшие дворовые 
территории. Важно, что приоритеты 
расставляют не городские власти, а 
сами жители, и всё зависит от их ак-
тивности.

Названы проекты-победители

Общество и власть

Объективные каналы информации
За 2022 год Центр управления регионом обрабо-
тал 400 тысяч обращений жителей.

Полпред президента в УрФО Владимир Якушев провёл 
совещание с руководителями ЦУР Уральского федераль-
ного округа и представителями АНО «Диалог регионы». 
По словам Владимира Якушева, на сегодня система взаи-
модействия ЦУР с органами власти в регионах отлажена. 
Звонков много, среднее время ответа составило всего 
три часа. Центры помогают министерствам и ведомствам 
быстрее реагировать на потребности людей, анализируя 
обращения жителей в Интернете.

По убеждению полпреда, в текущем году задач у центра 
прибавится. В первую очередь речь идёт о совершенствова-
нии подходов к обработке инцидентов и создании единого 
информационного пространства УрФО.

– В коммуникации между властью и обществом опреде-
ляющим являются качество ведения диалога, обратная 
связь, информативность государственных ресурсов, – 
считает первый заместитель гендиректора АНО «Диалог 
Регионы» Кирилл Истомин. – Интернет сегодня – основное 
поле битвы в информационной войне, ведущейся против 
России. Важно развивать объективные каналы инфор-
мирования, где жители могут получать достоверную 
информацию.

– В Челябинской области создано более пяти тысяч офи-
циальных страниц органов власти и подведомственных им 
учреждений, – рассказал руководитель Центра управления 
регионом Челябинской области Артур Фахрутдинов. – Ау-
дитория сообществ составляет более 2,3 миллиона подпис-
чиков. И с каждым днём цифра продолжает расти.

Экономика

Среднероссийский показатель
Челябинская область заняла второе место в 
УрФО по росту зарплаты.

Южный Урал вошёл в число лидеров среди уральских 
регионов по нескольким экономическим показате-
лям. Статистику за 11 месяцев 2022 года опубликовал 
телеграм-канал регионального экономического блока со 
ссылкой на данные Челябинскстата.

Так, по темпам роста добычи полезных ископаемых у 
Южного Урала третье место после ХМАО–Югры (103,9 
процента) и Курганской области (101,7 процента). В этом 
секторе Челябинская область показала прирост 101,2 про-
цента. При этом средний уровень по России составляет 
101,1 процента, по УрФО – 100,8 процента.

Третья позиция у Южного Урала и в строительстве 
(106,1 процента). Самые высокие темпы продемонстриро-
вали Тюменская и Свердловская области (114,6 процента 
и 109,2 процента соответственно). Кстати, по приросту в 
этой отрасли южноуральцы повторили среднероссийский 
показатель (106,1 процента). В УрФО он немного ниже – 
94 процента.

Челябинская область возглавила топ-3 уральских ре-
гионов по обороту розничной торговли с показателем 
100,4 процента. На втором месте Ямало-Ненецкий авто-
номный округ (99,1 процента) и Курганская область (96,3 
процента).

По оборотам общепита Южный Урал показал динамику 
в 130,8 процента, оказавшись на второй позиции после 
свердловчан (133,2 процента). Замкнул тройку лидеров 
в этой сфере Ямало-Ненецкий автономный округ (124,3 
процента). Стоит отметить, что темпы роста общепита на 
Урале (121,4 процента) заметно превосходят среднерос-
сийские значения (104,4 процента).

Что касается роста зарплаты с января по октябрь 2022 
года, то Челябинская и Свердловская области показали 
схожие цифры (113,2 процента, что соответствует средне-
му показателю по УрФО). Первое место у ХМАО–Югры 
(113,6 процента).

Официально

Налоговая инспекция напоми-
нает, что пора отчитаться о до-
ходах за прошедший 2022 год.

Декларацию о доходах, полученных 
в 2022 году, нужно представить до 
2 мая 2023 года. Это можно сделать 
лично в налоговом органе по месту 
учёта или в МФЦ или онлайн – через 
личный кабинет налогоплательщика 
для физических лиц или через про-
грамму «Декларация». Для этого нужно 
заполнить форму 3-НДФЛ.

Обязаны отчитаться о доходах инди-
видуальные предприниматели, нотари-
усы, занимающиеся частной практикой, 
адвокаты, учредившие адвокатские 
кабинеты. Кроме того, отчитаться долж-
ны налогоплательщики, продавшие не-
движимость, которой владели меньше 
минимального срока, обозначенного в 

законе, получили дорогие подарки не 
от близких родственников, выиграли 
небольшую сумму в лотерею, сдавали 
имущество в аренду или получали доход 
от зарубежных источников.

Налоговая служба объясняет, что 
платить НДФЛ, исчисленный в деклара-
ции, необходимо будет до 17 июля 2023 
года. Если налоговый агент не удержал 
НДФЛ с полученного налогоплатель-
щиком дохода, то последний должен 
задекларировать его и уплатить налог 
самостоятельно. Сделать так следует 
только в случае, если налоговый агент 
не сообщил в налоговый орган о не-
возможности удержать налог и о сум-
ме неудержанного НДФЛ. Если агент 

указанную обязанность исполнил, 
ведомство направит вам налоговое 
уведомление, на основании которого 
необходимо уплатить НДФЛ не позднее 
1 декабря 2023 года.

Нарушение сроков подачи деклара-
ции и уплаты НДФЛ грозит наложением 
административной ответственности. 
Нарушителю грозит штраф, начисле-
ние пени, взыскание задолженности по 
налогу, пеней и штрафа через суд.

Отметим, что предельный срок по-
дачи декларации – 2 мая 2023 года 
– не распространяется на получение 
налоговых вычетов. В этом случае на-
править декларацию можно в любое 
время в течение года.

Налоговые обязательства

Уважаемые студенты 
и аспиранты! 
Поздравляем вас  
с Днём российского 
студенчества!

От всей души желаем 
вам успехов в учёбе, здо-
ровья, удачи во всех на-
чинаниях и житейского 
благополучия! Пусть 

студенческие годы будут самыми светлыми, незабывае-
мыми и яркими!  Пусть ваша дружба не остывает, а сту-
денческий огонёк горит в сердцах долгие годы!  

С уважением

 Дмитрий Терентьев,  
и. о. ректора МГТУ им. Г. И. Носова; 

 Валерий Колокольцев,  
президент МГТУ им. Г. И. Носова,  

депутат Законодательного собрания Челябинской области

Поздравление

С Днём студента!

Комиссия по проведению конкурсного отбора инициативных проектов 
назвала 40 дворовых территорий, которые благоустроят в 2023 году
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В Магнитогорске прошли 
муниципальные этапы 
ежегодных всероссийских 
конкурсов «Педагог года» и 
«Воспитатель года», пер-
вый из которых проходил 
в номинациях «Педагог 
дошкольного образования», 
«Педагог дополнительного 
образования», «Учитель 
школы», второй – в номи-
нациях «Воспитать челове-
ка» и «Педагог-психолог». 
Победители отправятся на 
региональный этап, а если 
сумеют добиться успеха и 
там, то будут представлять 
Магнитку на российском 
уровне.

Организаторами выступили 
муниципальное учреждение до-
полнительного про-
фессионального обра-
зования «Центр повы-
шения квалификации 
и информационно-
методической рабо-
ты» Магнитогорска 
и управление об-
разования адми-
нистрации города, 
начальник которо-
го Наталья Сафонова возглавила 
большое жюри конкурса.

Что объединяло состязания в 
разных номинациях? В каждой 
определили по пять финалистов 
– всего 25 из 35 участников. Те под-
готовили мастер-класс с участием 
фокус-группы – нескольких коллег, 
которые служат своего рода участ-
никами педагогического экспери-
мента, направленного на учеников 
или педагогов. После мастер-
класса его ведущему – конкурсанту 
– задавали вопросы коллеги члены 
жюри. А затем, после перерыва, в 
зависимости от номинации – защи-
ты авторских программ, круглые 
столы, дискуссии…

Обозреватель «ММ» побывал 
на мастер-классах участников 
конкурса в номинации «Воспитать 
человека», которые состоялись 
в актовом зале Магнитогорского 
многопрофильного лицея № 1. В 
этой номинации изначально со-
стязались девять педагогов, и вот 
великолепная пятёрка готовится к 
проведению уникаль-
ных мастер-классов.

П е р е д  н ач а л о м 
с о с тя з а н и й  с в о й 
комментарий прес-
се дала член жюри 
– начальник отде-
ла организации 
дополнительно-
го образования 
управления об-
разования администрации Магни-
тогорска Виктория Засова:

– Каждый участник номинации 
«Воспитать человека» представля-
ет воспитательную систему своей 
образовательной организации и 
демонстрируют своё педагогиче-
ское мастерство. Сегодня на сцене 
происходит много интересного, и 
победа в конкурсе в данном случае 
– не главное. Общаясь с коллегами, 
участники обсуждают проблемные 
вопросы, демонстрируя свой опыт, 
показывают успешные практики, 
которые могут тиражироваться в 
других образовательных органи-
зациях. Это значимый и полезный 
опыт как для профессионального 
роста конкурсантов, так и для всей 
системы воспитания города.

Виктория Викторовна также 
напомнила: в 2023 году, объявлен-
ном президентом РФ Владимиром 
Путиным Годом педагога и на-
ставника, конкурс обретает особое 
значение.

Прежде чем выйти на сцену с 
мастер-классом «Патриотизм начи-
нается с…», учитель иностранного 
языка, классный руководитель ше-
стого класса и советник директора 
по воспитательной работе школы 

№ 40 Райгуль Калкаманова даёт 
краткое интервью представителям 
печатных СМИ и тележурнали-
стам.

По словам Райгуль Калкамано-
вой, на конкурсном мастер-классе 
она показала лишь несколько при-
ёмов, которые формируют чувство 
патриотизма у её воспитанников. 
Фестивали, диспуты, акции… В 
школе № 40 есть центр детских 
инициатив для юных лидеров. 

– Дети – это такой «двигатель 
прогресса», который всегда даёт 
вдохновение идти вперёд вместе 
с ними и, наверное, даже быть на 
шаг впереди. А когда у них что-то 
не получается, я стараюсь вести 
их за собой. Сегодня мы преодо-
леваем определённый пробел в 
процессе воспитания в школе. Дети 
нуждаются в общении, в примере, 
им очень важно показать лучшие 
стороны жизни, чтобы воспитать 
полноценными гражданами. Се-
годня у ребят очень много воз-
можностей проявить себя. Также 
большую роль в воспитании играет 
семья, поэтому часто я приглашаю 
на мастер-классы и мероприятия 
социально-психологического все-
обуча родителей школьников.

И вот начинается мастер-класс. 
Его изюминка – информационный 
проект по разработке туристиче-
ских маршрутов по России. Как 

рассказывает Райгуль Мухаметга-
леевна, после школьных каникул 
она интересуется у своих учеников, 
где они побывали вместе с родите-
лями. Не многие путешествуют по 
родной стране, а между тем, здесь 
столько интересного!

Эффектный приём, сразу же 
приковавший внимание слуша-
телей: у Райгуль Калкамановой в 
руках тёмно-красная тюбетейка 
и белый платок. Комбинируя их 
разными способами, она наглядно 
продемонстрировала особенности 
национального костюма армян, 
тувинцев, нагайбаков. А благодаря 
информационным технологиям, 
при помощи фокус-группы, Райгуль 
Мухаметгалеевна организовала 
виртуальное помещение Тувы и 
Бурятии с осмотром достоприме-
чательностей и экскурса в историю 
национальной кухни.

Райгуль Калкаманова делает 
акцент на том, что слова Родина, 
род, родня народ, природа – одно-
коренные. А чтобы любить свою 
страну, надо знать её. Педагог и 
учащиеся магнитогорской 40-й 
школы организовали совместные 
проекты с учителями и ребятами 
из Брянской области, Омска, Став-
ропольского края. Проводили теле-
мосты и с Бранденбургом, городом 
– побратимом Магнитки.

Важное направление работы – 
школьный военно-патриотический 
клуб «Братишка», который побуж-
дает подростков приобщаться к 
движению «Юнармия», поступать 
в военные училища.

Райгуль Калкаманову сменяет 
на сцене учитель информатики 
школы № 50 Степан Каримов. 
«Экологическая этика» – звучит 
строго и несколько официозно, 
но как увлекательно он раскрыл 
это направление своей работы с 
шестиклассниками! «Проснулся 
утром – убери свою планету», – го-
ворил Маленький Принц. Ученики 
Степана Камильевича собирают 
макулатуру и отработанные бата-
рейки, сортируют мусор. Педагог 
делится интересным случаем: 
его ученики настолько стараются 
вовлечь в экологические акции 
родителей и всё своё окружение, 
что «волна» дошла и до Санкт-
Петербурга. Казалось бы, зачем 
нужны пластиковые крышечки? 
Теперь их собирают не только 
из экологических соображений. 
Степан Камильевич разработал 
впечатляющую систему поощре-
ний. Жёлтую можно получить за 
кормушку для пернатых, зелёную – 
за сбор макулатуры, а если собрать 
максимально полный комплект 
разноцветных крышечек, то его 
можно обменять на высшую награ-
ду – фиолетовую крышечку.

Деньги, собранные шестикласс-
никами Степана Каримова за сбор 
макулатуры, осенью они отправи-
ли пострадавшим от войны жите-
лям Донбасса, а весной планируют 
купить саженцы и посадить их у 
родной школы, благо ребята регу-
лярно проводят там субботники, 
поддерживая чистоту. И есть уве-
ренность, что за деревьями они 
будут ухаживать и беречь их.

После каждого выступления 
конкурсанты отвечают  
на острые и подчас неудобные 
вопросы коллег и членов жюри 

Степан Каримов справляется с 
этим блестяще. Зачем будут нуж-
ны цветные крышечки через год? 
Дети растут, и система поощрений 
пригодится в турпоходах. Ведь 
классный руководитель должен за-
рабатывать авторитет ребят тем, в 
чём он силён, а Каримов увлекается 
туризмом уже лет пятнадцать. Где 
сдать макулатуру в Магнитогор-
ске? Он и на этот вопрос даёт ис-
черпывающий ответ. Так, недавно 
открылся пункт приёма рядом с ТЦ 
«Тройка». А что же сделал он сам 
для того, чтобы показать детям 
положительный пример? Больше 
года назад бросил курить, чтобы не 
заразить вредной привычкой сво-
их учеников. После этой реплики в 
зале раздались аплодисменты.

Одним из лейтмотивов мастер-
классов в номинации «Воспитать 
человека» стала тема эмоцио-
нального интеллекта, которую ис-
следуют два конкурсанта из пяти, 
обе – классные руководители. Так, 
учитель истории и обществозна-
ния школы № 32 Екатерина Конева 
призывает к применению приёмов 
дизайн-мышления, которое помо-
гает найти выход из проблемных 
ситуаций. Иногда это способ разра-
ботки нетривиальных идей, таких, 
как  онлайн-проект по изучению 
архитектуры Магнитогорска, кото-
рый создали и развивают ученики 
Екатерины Аркадьевны. О многом 
говорят уже сами названия видео-
подкастов: «Левый берег – красота 
и эстетика, о которых ты не знал», 
«От барачного городка до немецко-
го квартала и сталинского ампира», 
«Хрущёвки и брежневки – путь к 
роскоши в городе металлургов».

К развитию эмоционального 
интеллекта у своих первоклашек 
стремится учитель начальных 
классов Магнитогорского академи-
ческого лицея Надежда Максимова. 
Игровые приёмы учат детей управ-
лять своими эмоциями и строить 
отношения с окружающими.

Классный руководитель девято-
го класса, советник директора по 
воспитанию школы № 59 имени 
И. Х. Ромазана Ксения Репьёва под-
няла проблему подросткового бул-
линга – травли. Почему со времён 
фильма «Чучело» (12+) Ролана Бы-
кова, отрывок из которого она по-
казала, ничего не меняется? Важно 
не опускать руки. Буллинг возмо-
жен там, где есть попустительство 
взрослых. Со своими учениками 
Ксения Александровна обсуждала 
причины травли в фильме, мотивы 
поступков героев. Видео ответов 
ребят не оставило равнодушными 
ни педагогов, собравшихся в акто-
вом зале лицея, ни жюри. Острая 
тема вызвала живую реакцию.

Кто же из ярких, креативных, 
высокопрофессиональных 
участников станет лучшим на 
городском уровне? 

Имена пока не озвучиваются. 
Интрига остаётся до весны. Но, 
вернёмся к словам Виктории За-
совой, победа – не самоцель. Важно 
проявить себя и узнать что-то но-
вое. Задуматься о том, как в жёст-
ком современном мире воспитать 
настоящего человека.

  Елена Лещинская
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Природа, народ, Родина – слова однокоренные

Конкурс

Воспитать человека

Райгуль Калкаманова, Степан Каримов, Екатерина Конева, Надежда Максимова, Ксения Репьёва
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Наталья  
Сафонова

Виктория 
Засова



Нацпроекты

Нет предела совершенству
Магнитогорская производственная компания 
успешно участвует в национальном проекте «Про-
изводительность труда».

Нацпроект доказывает высокую эффективность в са-
мых разных отраслях – от машиностроения до пищевой 
промышленности. Итоги первых трёх месяцев участия в 
нём подвели крупнейший производитель мяса птицы на 
Южном Урале – Магнитогорский птицеводческий ком-
плекс и компания «Техтрон ТТ», специализирующаяся на 
выпуске запчастей для тракторов и бульдозеров.

За полвека присутствия на рынке трудовой коллектив 
ООО «МПК» наработал большой производственный опыт, 
но эксперты регионального центра компетенций нашли 
что усовершенствовать. Под их руководством рабочая 
группа выбрала и проанализировала пилотный поток 
по производству грудки варёно-копчёной, выявив на нём 
66 проблем. Намеченный план улучшений только начали 
внедрять, но количество выпускаемых в смену полуфа-
брикатов уже увеличилось на 28,16 процента.

Пилотным потоком на челябинском заводе «Техтрон 
ТТ» стало производство гусениц с шарниром на жидкой 
смазке. Анализ участка выявил 44 проблемы, для реше-
ния которых намечен план работы, в результате реали-
зации которого увеличится количество выпускаемых в 
смену гусениц.

Активная фаза нацпроекта на этих предприятиях за-
вершится через три месяца. Всё это время эксперты ре-
гионального центра компетенций будут присутствовать 
на производственных площадках.

Из почты редакции

Праздник для нашего двора
Я, жительница дома № 101 по улице Суворова, 
хочу поблагодарить несколько молодых семей, 
проживающих в доме № 35 по улице Имени 
газеты «Правда», за чудесный праздник для жи-
телей нашей дворовой коробки. Татьяна и Ан-
дрей Сычёвы, Ирина Дирий и Геннадий Иванов, 
Ольга и Руслан Ризоевы, Роза и Сергей Марчук 
вышли во двор со своими детьми, установили 
украшенную ёлку прямо в снег, включили музы-
ку. И уже через несколько минут, увидев это из 
окон, дети и взрослые вышли во двор.

Были и Дед Мороз со Снегурочкой, которые подгото-
вили интересный сценарий. Дети рассказывали стихи, 
отгадывали загадки, и за это для них были подарки 
прямо с ёлки. И маленькие, и большие водили хоровод, 
пели песни, взрослые вспоминали своё детство, а ребятня 
просто радовалась.

Эти молодые семьи – люди разных специальностей и 
профессий, с разными характерами, но всех их объединя-
ют доброта и сердечность. Во дворе несколько часов было 
весело. Такого замечательного праздника никто не ожи-
дал. Каждый ребёнок, из какого бы дома он ни был, по-
лучил пакет вкусняшек от Деда Мороза и Снегурочки.

Я более тридцати лет живут в этом дворе – и такого 
праздника не вспомню, радовалась ему впервые. Огром-
ное спасибо всем молодым мамам и папам. Думаю, что к 
благодарности присоединятся и другие жители наших 
домов.

 Лариса Казакова
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Общественный транспорт

В МП «Маггортранс» 
планировали ввести в 
эксплуатацию стационар-
ные валидаторы с 2017 
года из-за недобора 60-ти 
процентов кондукторов в 
штате. В 2023 не хватает 
50-ти процентов работни-
ков, которые занимались 
бы сбором платы за про-
езд, но теперь, пусть и не 
повсеместно, задача всё-
таки начала решаться.

В правобережном депо Маг-
гортранса журналистам проде-
монстрировали один из новых 
усть-катавских вагонов. Их по-
ставляют в наш город уком-
плектованными стационарными 
валидаторами – то есть прибора-
ми для безналичной оплаты про-
езда. Валидаторы размещены на 
поручнях возле каждой двери 
вагона, и функционально они 
почти такие же, как аппараты, 
которыми пользуются кондукто-
ры для обилечивания пассажи-
ров. Главное отличие в том, что 
стационарные валидаторы не 
печатают чеки после оплаты.

– В кабине водителя есть спе-
циальный терминал, на нём 
фиксируются все операции, 
которые произведены пас-
сажирами на валидаторе, 
– рассказала начальник 
цеха сбора выручки МП 
«Маггортранс» Ирина 
Ступицкая. – Люди 
могут воспользовать-
ся стационарным ва-
лидатором, если име-
ют социальную кар-
ту жителя города, банковскую 
карточку или транспортную 
карту, а также можно оплатить 
смартфоном. С наличными и про-
ездными билетами за оплатой 
надо обращаться к водителю.

Важно отметить, что при опла-
те банковскими картами ста-
ционарные валидаторы всегда 
списывают полную стоимость 
поездки – 30 рублей. Поэтому 
школьникам и пенсионерам 
лучше пользоваться транспорт-
ными картами (ТК) или платить 
наличными водителю.

– Мы произвели обследование 
пассажиропотока и определили 

четыре маршрута – это № 2, 6, 
9, 10. Конечно, процент случаев 

отказа от оплаты проезда, 
когда нет кондуктора, есть, 
но это наш менталитет, на-

верное, – уточнила Ирина 
Ступицкая. – Если пасса-
жир думает, что зашёл 
и не оплатил и никто 
об этом не знает, то об 
этом знает водитель. 
Думаю, нужен более 
оперативный контроль. 

Сейчас мы эту ситуацию 
проанализируем, контролёры 
почаще будут заходить, и пасса-
жиры уже не будут пользоваться  
такой схемой, чтобы проехать 
без билета.

Добавим, по опросу Всерос-
сийского центра изучения обще-
ственного мнения, 60 процентов 
россиян считают, что мелкая 
кража в магазине – это более 
серьёзное правонарушение, чем 
безбилетный проезд в транс-
порте. Мы задали этот же вопрос 
в телеграм-канале «Магнито-
горский металл»: 93 процента 
подписчиков выбрали вариант 
кражи в магазине худшим по-
ступком, чем отказ от покупки 
билета.

В трамваях заработали  
валидаторы*

ЖКХ

Окончание. Начало на стр. 1
Лаборатория МП трест «Водока-
нал» аккредитована федераль-
ной службой по аккредитации, 
имеет бессрочную лицензию 
на осуществление деятель-
ности, а в сентябре 2021 года 
прошла очередную проверку 
на подтверждение технической 
компетентности. Лаборатория 
оснащена современным обору-
дованием и реагентами, позво-
ляющими проводить исследо-
вания питьевой воды и сточных 
вод по 50-ти показателям.

– На улучшение качества предо-
ставляемых услуг направлены и ме-
роприятия производственной про-
граммы, выполняемой предприятием, 
– рассказал Сергей Аднамах. – За 
год отремонтировано 380 колодцев,  
507 единиц запорной арматуры,  
233 пожарных гидранта, 66 водоколо-
нок. На сетях водоснабжения заменено 
9093 метра трубопровода. Для исключе-
ния вторичного загрязнения промыто 
83 километра водопроводных сетей. На 
сетях водоотведения промыто 9,3 кило- 
метра канализационных коллекторов 
и ликвидировано 2956 засоров.

Капитально отремонтировано  
1459 метров водовода,  
заменено 900 метров коллектора 
диаметром 700 миллиметров

Построено 468 метров сетей бытовой 
канализации для парка Притяжение. 
Восстановлено благоустройство на 
площади 37765 квадратных метров.

Для повышения энергоэффектив-
ности на канализационных насосных 
станциях № 16 и 12 модернизировали 
технологическое оборудование. По 
договорённости с трестом «Теплофика-
ция» переподключили очистные соору-
жения левого берега к газопоршневой 
генераторной установке, чем снизили 
расходы по электроэнергии на 9,5 мил-
лиона рублей.

Для контроля и регулирования 

параметров работы систем водоснаб-
жения установлено 160 контрольных 
диктующих точек, сбор и анализ ин-
формации по которым производится в 
SCADA-системе «КАСКАД». Обследовано  
246 километров водовода на скрытые 
утечки, устранено 240 повреждений. В 
350 домах проверена герметичность 
запорной арматуры и достоверность 
учёта количества воды.

В 2022 году продолжали реконструк-
цию очистных сооружений правого 
берега – с участием финансовой под-
держки фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ и администрации города. 
На первом и втором этапах восстано-
вили железобетонные конструкции, 
заменили оборудование в аэротенках 
№ 2 и 4 второй очереди и аэротен-
ке № 1 первой очереди. Заменили 
запорно-регулирующие устройства 
и установили аэрационные системы. 
Во вторичных отстойниках демонти-
ровали старые и установили новые 
илососы. В иловых каналах окончена 
герметизация поверхностей и заме-
нены шиберные затворы. Определена 
подрядная организация на четвёртый 

этап реконструкции – модернизацию 
в 2023 году цеха механического обез-
воживания осадка.

– В аварийно-диспетчерскую службу 
предприятия поступило 6934 обра-
щения, – поделился Сергей Аднамах. 
– Все обращения рассмотрены. Время 
аварийных отключений водоснабже-
ния не превышало установленного 
нормативно-технической документа-
цией.

Для улучшения уровня обслужи-
вания абонентов и удобства исполь-
зования электронных сервисов МП 
трест «Водоканал» и МП трест «Те-
плофикация» развивают функционал 
личного кабинета, расположенного 
на общегородском сайте mgn-city.ru. С 
апреля 2022 года в личном кабинете за-
регистрировано 22773 пользователя, к 
аккаунтам которых прикреплено 25430 
лицевых счетов.

За год должникам направлено боль-
ше 200 тысяч уведомлений. Подготов-
лено 10,5 тысячи судебных приказов. 
Заключено 4800 соглашений о рас-
срочке платежа.

 Ольга Балабанова

Ирина Ступицкая

За 2022 год магнитогорцы выпили и использовали  
в хозяйственных нуждах 32,5 миллиона кубометров воды,  
не считая той, что добыта из личных скважин

Чистая вода –  
забота специалистов

В Магнитогорске оплата проезда  
без посредничества кондуктора или водителя 
доступна на четырёх маршрутах

*Устройство, предназначенное для проверки проездных билетов  
в общественном транспорте 
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Забота

Поколение next

– Нам поступило предло-
жение от Магнитогорской 
государственной консерва-
тории: они проводят бла-
готворительный концерт, 
на вырученные средства 
закупают подарки и необ-
ходимые вещи для детских 
домов Донбасса, а мы до-
ставляем их до адресатов, – 
рассказывает председатель 
Союза ветеранов Чечни 
Анатолий Маслов. – Пред-
варительно связались с 
Луганскими детским домом, 
домом малютки и реаби-
литационным центром для 
слепых и слабовидящих 
детей. Выяснили, в чём 
они нуждаются. 26 декабря 
состоялся концерт, затем в 
течение двух недель был 
собран необходимый груз, и 
11 января мы отправились 
в путь. 

Помимо консерватории к благо-
творительной акции подключился 
и детский сад № 131. Общими уси-
лиями был собран гуманитарный 
груз, в который помимо сладостей, 
игрушек и ёлки вошли канцтова-
ры, бытовая техника, предметы 
кухонной утвари и подарки для 
педагогов и воспитателей. 13 
января машина с гуманитаркой 
прибыла в Луганск. Первыми по-
дарки из Магнитогорска получили 
воспитанники детского дома, в 
знак благодарности пригласившие 
представителей Союза ветеранов 
Чечни на свой утренник.

– Видеть сирот всегда тяжело, 
– признаётся участник боевых 
действий на Северном Кавказе 
Сергей Подобреев. – Эти дети были 
рождены уже после 2014 года и не 
знают мирной жизни. Хотелось хоть 
чем-то их порадовать, поддержать. 
Встретили нас гостеприимно, с 
улыбками. 

Отношения с детскими домами 
Донбасса на этом не ограничатся, 
подчёркивает Анатолий Маслов. 
Теперь маршрут доставки гума-
нитарной помощи на передовую 
будет включать и Луганск. Маг-
нитогорские ветераны боевых 
действий признаются, что во 
время предыдущих поездок успе-
ли познакомиться со многими 
людьми, помогающими доставить 
гуманитарный груз, военнослу-
жащими, мирными жителями, 
поэтому встречи проходят тепло, 
по-дружески. 

– Мы сами были на войне и пом-
ним, как к нам когда-то вот также 
приезжали земляки, представи-
тели общественных организаций, 
– вспоминает ветеран чеченской 
войны, кавалер ордена Мужества 
Анатолий Маслов. – Теперь наша 
очередь помогать тем, кто нахо-
дится на передовой. Каждый раз, 
когда видишь знакомые лица, по-
нимаешь, что все живы-здоровы, 
радуешься, как за родных. Что ка-
сается детей Донбасса, то они ведь 
ни в чём не виноваты. Взрослые 

за всё в ответе. Наша задача – хоть 
как-то скрасить их будни. Уже по-
сле Луганска мы проезжали одну 
деревушку в прифронтовой  зоне, 
где проживают несколько семей с 
детьми. При виде этих ребятишек, 
их глаз, лиц возникла параллель с 
Великой Отечественной войной. 
Они встречают и приветствуют 
все воинские колонны. Военные, 
останавливаясь, отдают им кто что 
может. Мы оказались там в канун 
старого Нового года и отдали все 
сладости, которые оставались. 

– Сейчас многие говорят, обе-
щают, но от слов к делу так и не 
переходят. В отличие от «говору-
нов» Анатолий, Сергей и другие 
ребята из Союза ветеранов Чечни 
обещаниями не разбрасываются, 
– подчёркивает Роман Конев, до-
веренное лицо членов профсоюза 
ПМП ПАО «ММК». – Поддержка 
детей, которые не видели мирного 
неба, – это благое дело. Сожалею, 
что в этот раз не смог отправиться 
на Донбасс вместе с ребятами, но 
мысленно был с ними. Знаю, что 
дорога непростая, но ребятами дви-
гает желание помочь, поддержать, 
поэтому все трудности отходят на 
второй план.

Выполнив обещание, данное 
сотрудникам консерватории и дет-
ского сада, представители Союза 
ветеранов Чечни отправились на 
передовую и доставили очередную 
партию гуманитарной помощи – с 
тёплыми вещами, генератором и 
сапогами – военнослужащим из 
Магнитогорска.

   Елена Брызгалина

Наша очередь помогать

Ветераны боевых действий доставили  
гуманитарный груз в детские дома Луганска

В прошлом году учрежде-
ние во второй раз приняло 
участие в государственной 
программе детского ту-
ристического кешбэка, по 
которой можно вернуть по-
ловину стоимости путевки в 
детский оздоровительный 
лагерь. По этой схеме было 
реализовано более восьми 
тысяч путёвок.

Детский комплекс пополнился 
новыми объектами. В их числе 
новый спальный корпус «Олим-
пия» на 48 мест, вторая очередь 
лечебного отделения с «Соляной 
пещерой» и «Фитобаром» в ДООЦ 
«Уральские зори», многофункцио-
нальная спортивная площадка и 
военно-патриотический парк в 
ДООЦ «Горное ущелье», а также две 
площадки для пляжного волейбо-
ла, появившиеся в обоих детских 
центрах.

По итогам года сотрудники ДООК 
отмечены государственными ор-
ганами и ведомственными награ-
дами, а программы учреждения 
удостоены дипломов всероссийских 
конкурсов программ и методиче-
ских разработок.

Н а  д е к а б р ь с к о м  с м е н н о -
встречном собрании коллектива 
комплекса, проходившем в ДООЦ 
«Уральские зори», были вручены 
благодарственные письма по ито-
гам работы в летнюю оздоровитель-
ную кампанию, которыми лучшие 
работники ДООК были отмечены за 
многолетний и профессиональный 
труд, высокие показатели в работе 
и за вклад в решение задач по ор-
ганизации отдыха, оздоровления и 
занятости детей в каникулярный 
период. Благодарности поступили 
от Законодательного собрания 
Челябинской области, главы города 
Магнитогорска Сергея Бердникова, 
председателя городского Собрания 
депутатов Александра Морозова, 
начальника управления делами и 
социальным развитием ПАО «ММК» 
Алексея Коваленко, директора 
ЧУ ДО «Детский оздоровительно-
образовательный комплекс» Олега 
Закирова.

Благодаря введению  
дополнительной пятой летней 
смены ДООК за летнюю 
кампанию смог оздоровить 
8435 детей, а за год –  
более 21 тысячи детей

На подведении итогов года со-
трудникам детского комплекса 
вручены благодарности от мини-
стра образования и науки Челя-
бинской области. Благодарность 
за подготовку и проведение лет-
ней оздоровительной кампании 
в 2022 году вручены Сергею Усце-
лемову, начальнику спортивно-
туристического лагеря «Скиф», 
и Дарье Альгиной, заместителю 
начальника ДООЦ «Уральские 
зори» по учебно-воспитательной 
работе.

Спортивно-туристический ла-
герь «Скиф» отметил 25-летие. 
Палаточный лагерь – признан-
ный лидер в организации от-
дыха подростков по туристско-
краеведческому направлению. 
Программы лагеря не раз получали 
дипломы всероссийских конкурсов 
программ организации детского 
отдыха. Пять заездов программы 
лагеря в 2022 году дополнились 
шестой профильной сменой «За-
става СССР» для подростков, стоя-
щих на учёте в комиссии по делам 
несовершеннолетних. Программа 
по заказу администрации города 
Магнитогорска реализована в 
партнёрстве с фондом «Патриот» 
при поддержке ветеранских орга-
низаций Магнитогорска. В смене 
участвовали 46 подростков.

В ДООЦ «Уральские зори» в 2022 
году прошли две тематические и 
три профильные смены.

В партнёрстве с Институтом 
гуманитарного образования МГТУ 
им. Г. И. Носова реализована про-
фильная смена «Человек и мир 
вокруг него: проект HUMAN+», в 
рамках которой каждый участник 
на мастер-классах и тематических 
площадках с преподавателями и 
студентами знакомился с разными 
областями знаний – наука, куль-
тура, творчество, психология – и 
отрабатывал навыки творчества, 
коммуникации и командной ра-
боты. Итог – хорошие результаты 
и удовлетворённость детей и 
родителей. Программа завоевала 
первое место в областном кон-
курсе программ летнего отдыха, а 
также достойно представила опыт 
работы центра, завоевав диплом 
победителя второй степени во Все-
российском конкурсе программ и 
методических кейсов «Лучшая про-
грамма организации отдыха детей 
и их оздоровления».Самым твор-
ческим стал уже традиционный 
танцевальный проект Next level 
(следующий уровень) под руковод-
ством Ильи Кожанова, в котором 
дети участвовали в мастер-классах 
и баттлах по десяти современным 
танцевальным направлениям 
(фьюжн, брейкинг, хаус, вог, крамп 
и другим). Одним из ярких событий 
стали съемка клипов и дискотека 
опен-эйр на стадионе.

Знаковым для детского центра 
«Уральские зори» стала реализация 
инклюзивной смены с благотвори-
тельным фондом «Отзовись» при 
поддержке благотворительного 
фонда «Металлург» для 31 ребёнка 
с сахарным диабетом первого типа 
или тяжёлыми заболеваниями в 
стадии ремиссии.

Знакомству с миром предпри-
нимательства и современными 
профессиями была посвящена 
смена «ПРОФсити – город профес-
сий», реализованная в партнёрстве 
с магнитогорским отделением 
федерального проекта «Фабрика 
предпринимательства. Дети». Она 
закончилась конкурсом проектов 
с призовым фондом 500 тысяч 
рублей.

Здоровье и отдых
Частное учреждение дополнительного образования  
ПАО «ММК» «Детский оздоровительно-образовательный  
комплекс» подвело итоги 2022 года
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«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Опыт и мастерство
В минувшем году бригадир 

пятого листопрокатного цеха Маг-
нитогорского металлургического 
комбината Евгений Басалаев был 
отмечен Почётной грамотой мини-
стерства промышленности, новых 
технологий и природных ресурсов 
Челябинской области. На комби-
нат он пришёл в 1983 году, но и 
теперь, по прошествии десятков 
лет, по-настоящему любит свою 
работу, а его опыт и профессио-
нализм оказались по достоинству 
оценены.

В ЛПЦ № 5 он оказался впервые 
во время прохождения производ-
ственной практики, когда учился 
в индустриальном техникуме. В 
то время здесь работал его отец. 
После службы в армии Евгений 
Викторович вновь вернулся на 
производство. Сначала был опе-
ратором травильных линий, за-
тем мастером. После – старшим 
мастером.

Пятый листопрокатный цех 
играет важную роль в российском 
автомобилестроении. Потребите-
лями его продукции являются все 
ведущие автомобильные заводы 
страны. Подкатом для ЛПЦ-5 слу-
жит горячекатаный лист других 
цехов ММК. Здесь же его также 
раскатывают, травят, отжигают в 
термическом отделении, упаковы-
вают и отправляют заказчикам.

Евгений Басалаев трудится бри-
гадиром на отгрузке металла. 
«Передать металл, запаковать его, 
проследить, взять образцы на «хи-
мию», на механические свойства, 
– объясняет Евгений Викторович 
особенности своей работы. – А 
ещё погрузка в вагоны, сопрово-
ждение и организация всей до-
кументации».

За годы своей работы Евгений 
Басалаев стал свидетелем многих 
позитивных перемен в цехе. В 
частности, в начале 2000 годов 
в ЛПЦ-5 была проведена рекон-
струкция травильного участка, 
ключевой особенностью которой 
стал переход с сернокислотного 
на солянокислое травление. Это 
положительно сказалось на про-
изводственных процессах. «У нас 
сразу поднялось производство. 
Скорость травления намного уве-
личилась. Раньше работали на 
скорости 2–2,5 метра в секунду 
– это всё, предел. После перехода 
на «солянку» – кислоту, которая 
более активно растворяет окали-
ну, – скорость технологического 
процесса увеличилась до пяти 
метров», – рассказывает Евгений 
Викторович.

В течение 18 лет Евгений Баса-
лаев работал старшим мастером. 
Но два года назад написал за-
явление с просьбой перевести в 
бригадиры. Сам объясняет это так: 
«Дорогу – молодым». Как рассказал 
начальник травильного участка 
ЛПЦ-5 Сергей Устюжанин, до сих 
пор та бригада, которой руководил 
Евгений Викторович, работает 
лучше всех по производству и по 
качеству. «Старая закалка: как за-
ложил кирпичики, так до сих пор 
разрушить никто не может. При-
ходят новые люди, но уже настрой 
у бригады на работу. Поэтому ра-
ботают высокопроизводительно, 
выполняя все производственные 
и качественные показатели», – от-
мечает начальник участка.

Причина успешной работы Ев-
гения Басалаева – настоящая 
преданность своему делу и произ-
водству. А успехи в труде, в свою 
очередь, также дают повод для 
гордости. По словам бригадира, 
ему неоднократно приходилось 
бывать на всех автозаводах – от 
«Урала» в Миассе до «КАМАЗа» в 
Набережных Челнах. Общался с 

автомобилестроителями, которые 
довольны качеством магнитогор-
ского металла. «А это гордость. 
Тоже какую-то частичку вносим. 
Чтобы комбинат поддерживать, 
сами в грязь лицом не падаем», – 
убеждён Евгений Басалаев.

Почётная министерская грамота 
стала для Евгения Викторовича не-
ожиданностью. Он подчёркивает: 
действительно было очень прият-
но. Но ещё более вдохновляющей 
для героя производства является 
собственная работа, которую он 
по-настоящему любит.

Секрет успеха

Машинист конвейера Нелли 
Дацук, отмеченная в завершив-
шемся году грамотой Министер-
ства промышленности и торговли 
России, трудится на комбинате 
28 лет. Дробильно-обогатительная 
фабрика сульфидных руд цеха ру-
дообогатительных фабрик горно-
обогатительного производства 
ММК, где она работает, – важное 

звено в технологической цепочке 
металлургического производства. 
Здесь готовят сырьё для агломера-
ционного производства.

Работа машиниста конвейера 
достаточна сложна. Трудиться 
приходится в режиме многозадач-
ности. Необходимо наблюдать за 
тем, как продукция перемещается 
по ленте и в бункерах, следить за 
исправной работой оборудования, 
убирать просыпи. По словам Нел-
ли Дацук, специфика её работы 
заключается в том, чтобы обеспе-
чивать постоянную нагрузку на 
ленту, подающую привозную руду 
в бункера.

У Нелли Дацук все родственники 
работают на коксохимическом 
производстве. Она же отучилась 
на повара-кондитера и в 1994 году 
пришла на производственную 
практику в столовую цеха рудо- 
обогатительных фабрик. Вот толь-
ко баловать сотрудников комбина-
та вкусной выпечкой не получи-
лось. Кстати, Нелли Тимеряновна 
отлично готовит национальные 
татарские блюда, такие, как кы-

стыбый или балиш. Но, увы, в те 
сложные годы эта работа была 
невостребованной. Однако она без 
особых проблем сумела устроиться 
в основной цех.

«Страшно было поначалу, ничего 
ещё не знаешь. Помню, что первую 
смену я в ночь вышла. Работала по 
графику «прощай молодость», за-
стала этот график. Ну, нормально», 
– вспоминает Нелли Дацук.

Уже работая в смене, она полу-
чила необходимое образование в 
корпоративном центре подготов-
ки кадров «Персонал». Будучи по 
натуре любознательным челове-
ком, Нелли Тимеряновна переме-
щалась с одного участка на другой. 
Зато теперь она отлично знает, как 
функционирует такой сложный 
механизм, как рудообогатительная 
фабрика.

«Побольше бы таких людей. 
Программу производственную 
выполняет в полной мере, безава-
рийно. Ну и очень интересный, 
отзывчивый человек, который 
всегда придёт на помощь, под-
скажет, – рассказывает о своей 

коллеге Нелли Дацук и. о. началь-
ника участка ДОФСР РОФ ГОП ПАО 
«ММК» Сергей Лихачёв. – Я сам 
был тут молодым специалистом, 
очень много почерпнул у неё ин-
формации и нюансов по работе 
оборудования. Как правильно, как 
неправильно делать».

Грамота Министерства промыш-
ленности и торговли России – за-
кономерный итог качественного 
и ответственного труда. Впрочем, 
для Нелли Дацук награда стала 
неожиданностью, а радость от её 
получения она готова разделить со 
всем коллективом, поддержку ко-
торого считает главным секретом 
своих профессиональных успехов.

Заслуженная награда
Бригадир разливки кислородно-

конвертерного цеха ПАО «ММК» 
Сергей Сергеев в школе думал 
пойти учиться на механика, хотел 
ремонтировать машины. Но сделал 
другой выбор, о чём ни разу не 
пожалел.

Вот уже тридцать лет он трудит-
ся в одном из самых мощных цехов 
не только комбината, но и всего 
мира – кислородно-конвертерном, 
который за эти годы стал для него 
родным. «После того как закончил 
техникум, полтора года работал 
во втором мартеновском цехе. 
Как его начали закрывать – пере-
вёлся сюда», – вспоминает Сергей 
Николаевич.

Без внимания специалиста не 
обходится, пожалуй, ни один про-
изводственный процесс. Сергей 
Николаевич контролирует пере-
движение ковшей и их состояние, 
поставку и подъём плавок и не 
только. «Основная обязанность – 
принять металл с конвертера, пе-
реставить на внепечную обработку 
стали. После того как металл до-
ведут до необходимых параметров 
температуры и химсостава, под-
нимают на машины непрерывного 
литья заготовок. Соответственно, 
смотрим за подъёмом плавки», – 
объясняет Сергей Сергеев нюансы 
своей работы, которая очень от-
ветственная и совсем не простая. 
По мнению и. о. сменного мастера 
участка разливки стали ККЦ ПАО 
«ММК» Василия Денисова, работа 
здесь носит творческий характер, 
так как нет постоянного алгорит-
ма, когда все процессы происходят 
по накатанной. Здесь большое 
значение имеет визуальное на-
блюдение. Необходимо работать 
и руками, и головой. А поскольку 
производство имеет непрерывный 
цикл, необходимо обеспечить эту 
непрерывность, не задерживая 
на этом участке работу соседних 
отделений.

За многолетний труд и профес-
сионализм бригадира разливки 
ККЦ Сергея Сергеева наградили 
Почётной грамотой Министерства 
промышленности и торговли Рос-
сии. Коллеги считают, что вполне 
заслуженно, называя Сергея Нико-
лаевича доброй души человеком 
и профессионалом своего дела. 
«Сергей Николаевич имеет огром-
ный профессиональный навык 
и выполняет в масштабах цеха 
большую работу. У него всегда есть 
чёткое понимание задач. Всегда го-
тов прийти на помощь», – отмечает 
его коллега Василий Денисов.

За преданность родному произ-
водству и профессионализм Сергея 
Николаевича не раз отмечало 
руководство. Ещё одной высокой 
наградой стала Почётная грамота 
Министерства промышленности 
и торговли России. «Награды по-
лучать всегда приятно. Особенно 
если заслуженно», – отмечает в 
этой связи Сергей Сергеев.

Сергей Николаевич намерен и 
дальше трудиться во благо ме-
таллургического производства. 
В свободное время ходить на 
рыбалку и играть в хоккей. А ещё 
быть достойным примером для 
маленького сына, которому ис-
полнился год.
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Профессионалы

Самая главная ценность 
Магнитогорского металлургического комбината – это люди

Братья по судьбе

Евгений Басалаев

Нелли Дацук

Сергей Сергеев



Здесь было всё: морозы, 
из-за которых переносили 
соревнования, и тёплая 
солнечная погода, радость 
победы и слёзы поражения, 
встреча старых друзей, но-
вые знакомства и даже влю-
блённости – словом, Кубок 
Анны Богалий, закончив-
шийся в биатлонном центре 
«Абзаково» в минувшее 
воскресенье, вновь подарил 
юным спортсменам яркий и 
зрелищный праздник.

Сухая статистика: Кубку дву-
кратной Олимпийской чемпионки 
Анны Богалий в этом году исполня-
ется 11 лет, шесть из которых его 
принимает Магнитогорск, став уже 
неотъемлемой частью биатлонной 
семьи, взращиваемой под эгидой 
Содружества детско-юношеского 
биатлона России, аббревиатура 
которого – СДЮБР – красуется 
на фирменных зимних костюмах 
организаторов соревнований и 
майках атлетов. За эти годы, по 
словам Анны Ивановны, опыт ра-
боты с юными биатлонистами и их 
тренерами, а также наблюдения за 
развитием провинциальных школ 
биатлона набрался немалый: имен-
но на её глазах дети, бегающие без 
оружия и стреляющие по мише-
ням из пневматических винтовок, 
ожидающих их на огневом рубеже, 
вырастают в юниоров, использую-
щих уже огнестрельное оружие, с 
которым они бегут и по трассе. 
Немудрено поэтому, что в октябре 
прошлого года Богалий назначили 
вице-президентом Союза биатлона 
России по детско-юношескому на-
правлению. Своими первостепен-
ными задачами спортсменка счи-
тает прежде всего систематизацию 

данных, чтобы понять основной 
вектор развития.

– Изучаю проблематику рос-
сийского биатлона, провела ан-
кетирование, чтобы глобально 
понять, что происходит в стране, 
– рассказывает Анна Богалий. – В 
России 55 федераций биатлона, 
мне важно знать, сколько школ в 
каждой из них – в Челябинской об-
ласти, к примеру, их шесть. Важно, 
как обстоят дела с тирами, каких 
стрельбищ больше – по 25 или 50 
метров, в каком состоянии рол-
лерные трассы… На основании по-
лученных данных составлю страте-
гию развития детско-юношеского 
биатлона России на ближайшие 
четыре года и долгосрочные пер-
спективы. Опыт в этой работе у 
моей команды неплохой: долгие 
годы возглавляю Содружество 
поддержки и развития детско-
юношеского спорта, теоретиче-
ские практики «отрабатываю» на 
этапах своего Кубка, который уже 
несколько лет является всерос-
сийским турниром. И статистика 
показывает, что на других офици-
альных соревнованиях побеждают 
именно те спортсмены, кто «бегал» 
в разные годы в наших Кубках, 
причём демонстрируют блестящие 
результаты – вплоть до побед на 
первенствах мира. Это логично: Ку-
бок Анны Богалий собирает сотни 
юных спортсменов со всей страны, 
и именно в такой жёсткой конку-
ренции рождаются лидеры. Когда 

соревновательная практика про-
ходит в щадящем режиме – только 
в родном регионе при 10–15 сопер-
никах, стимула развиваться нет. И 
зачастую, приехав на первенство 
России, безоговорочные лидеры 
своих регионов не попадают даже 
в топ-50. Кроме того, с ребятами 
в рамках Кубка Анны Богалий 
работают психологи, проводящие 
мастер-классы и тренинги, часто 
приезжают известные спортсмены, 
журналисты – кумиры, за которы-
ми тянутся дети.

Психология в спорте становится 
темой очень важной.

Позиционируя свой Кубок 
мини-Кубком мира,  
Анна Богалий строго соблюдает 
все традиции мировых 
состязаний, приучая  
к ним детей

И консультации психолога вош-
ли в расписание мероприятия в 
первую очередь. Причём сотруд-
ничество было организовано с 
ведущим специалистом, на счету 
которой – работа со всей спортив-
ной элитой страны, Людмилой 
Юрловой. Кандидат биологических 
наук, кризисный консультант-
психотерапевт, трансформацион-
ный психолог, регрессолог – далеко 
не полный список навыков Людми-
лы Леонидовны. Она улыбается: 

если брать спортивный аспект её 
работы, то даже великие тренеры 
не раз признавались: «Если бы не 
вы, я бы вряд ли сумел раскрыть 
своего воспитанника и вырастить 
из него чемпиона».

– Что касается Кубка Анны Бога-
лий, то у меня на каждый этап цейт-
нот в расписании – полная запись 
на все дни, – говорит Людмила Юр-
лова. – Основные проблемы, с ко-
торыми встречаются юные спорт-
смены: неумение настраиваться на 
старт – отсюда и бессонные ночи 
накануне соревнований, и ошибки 
на огневых рубежах… Вместе с ре-
бятами поэтапно «раскладываем» 
поведение и оперативно учимся 
преодолевать страхи и сомнения. 
В этом отличие кризисной психо-
логии от ортодоксальной, которая 
не обладает навыками работы с 
сотрудниками МЧС, авиадиспет-
черами, спортсменами и прочими 
специалистами, работающими в 
режиме крайней эмоциональной 
напряжённости. Задача кризисной 
психологии – быстро снять стресс и 
научить в дальнейшем обходиться 
без специалиста.

В первые дни Кубка утренние 
морозы в 26 градусов заставляли 
переносить время стартов и даже 
менять расписание турнира: так, 
вместо индивидуальной гонки 
мальчишки 13–14 лет бежали 
спринт, в котором дистанция за-
метно короче. Но затем погода сми-
лостивилась, позволив провести 
открытие Кубка Анны Богалий во-
время. На площадке перед сценой 
биатлонного центра собрались 

533 спортсмена из 29 регионов 
страны – от Карелии до Якутии – 
и их тренеры. Традиционно после 
слов приветствия под звуки гимна 
Кубка Анны Богалий по рукам всех 
участников соревнований «про-
шёлся» флаг турнира – коснуться 
этого символа считается среди 
спортсменов хорошей приметой. 
Кроме того, удостоверение судей 
высшей – всероссийской – катего-
рии из рук Анны Ивановны полу-
чили два знаменитых магнитогор-
ских спортсмена Тимур Нурмеев и 
Александр Лапин.

Участники Кубка Богалий тра-
диционно делятся на пять воз-
растных групп от десяти до 18 лет, 
причём для старшей группы – от 15 
до 18 – эти старты являются также 
всероссийским турниром, каковым 
долгие годы являются соревнова-
ния Анны Ивановны. Перейдя во 
второй десяток летоисчисления, 
Кубок не отказался и от щедрых 
подарков, каждый год расширяя 
их ассортимент.

– В этом году, например, самые 
маленькие победители Кубка 
получат бесплатный перелёт на 
любой следующий этап, который 
они выберут сами, – рассказывает 
Анна Богалий. – Будь то комплекс 
«Дёмино» в Ярославской обла-
сти, Новосибирск или Якутия, мы 
оплатим им билеты. Организовали 
лотерею по номерам участников, в 
которой разыгрываем три серьёз-
ных элемента снаряжения биатло-
ниста: ложе для оружия, комплек-
ты ремней… Вместо жёлтых маек 
лидеров абсолютным победителям 
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Смена

Кубок Анны Богалий собрал сотни  
юных спортсменов со всей страны

И вновь праздник биатлона!

Наталья Осипова, Тимур Нурмеев, Анна Богалий



этапов – лидерам по сумме двух 
гонок и эстафеты – решили теперь 
дарить статуэтку – звезду. В этом 
году к традиционным игрушечным 
символам Кубка добавился полно-
размерный маскот – Снегоша, это 
символ этапа в Новосибирске, где, 
собственно, и был рождён сам 
Кубок. Игрушку мы дарим вместо 
букета на цветочной церемонии, 
потому что помню по своему опы-
ту: с мороза в помещении букет 
сразу вянет и его приходится вы-
брасывать – очень жалко. А с на-
ших соревнований ребята увозят 
домой игрушки, которые – это наш 
принцип – невозможно купить, 
их нет в продаже. Можно только 
выиграть. И за ними спортсмены 
охотятся больше, чем за медалями, 
а в конце сезона присылают нам 
своеобразный отчёт – набор маско-
тов с каждого этапа Кубка.

Символ выбирается в зависимо-
сти от региона: я Якутии таковым 
стал волк, в «Дёмино» впервые поя-
вится белка, в Саранске – рысь…

Символом магнитогорского 
этапа стал лисёнок –  
в этом году он на белых лыжах 
с белой же винтовкой

Многие проводят параллель с 
символом хоккейного «Металлур-
га», однако, смеётся Анна Богалий, 
это просто счастливое совпадение 
– как и в случае со снеговиком, сим-
волом новосибирской «Сибири». 
Кстати, есть у маскотов хоккейных 
и биатлонных ещё одно совпаде-
ние: полноразмерного Снегошу, 
который все пять дней турнира 
развлекал участников соревнова-
ний и их зрителей, шили в Санкт-
Петербурге те же специалисты, 

которые изготавливали нашего 
лисёнка Тимошу.

Ещё одна «полезная память» 
от Кубка Анны Богалий – яркие 
оранжевые шапочки с эмблемами 
турнира: для спортсменов беговые 
– они тонкие, но непродуваемые, 
для тренеров, судей и волонтёров 
– тёплые флисовые, им ведь не 
бегать на морозе.

Ведущей праздника в этот раз 
стала Вероника Гилёва – опытный 
комментатор и ведущая лыжных 
марафонов, сама лыжница родом 
с Урала, в Кубке Анны Богалий 
она принимала участие впервые, 
но выглядела не менее ярко, чем 
более именитые её коллеги с теле-
канала «Матч-ТВ», освещавшие 
предыдущие турниры двукратной 
олимпийской чемпионки. Именно 
она встречала детей на финише 
и брала у них блиц-интервью. За-
пыхавшиеся юные биатлонисты 
были до милого откровенны и не 
искали, подобно взрослым, краси-
вые слова, что вызывало взрывы 
поддерживающего смеха на зри-
тельских трибунах.

– Я пробежала очень хорошо, 
собой довольна, а вот стреляла 
плохо – ни одного попадания, не 
довольна, но больше всё-таки до-
вольна, – признаётся одна.

– Я ничего на турнире показать 
не смог, всё провалил, наверное, 
уйду из биатлона, но мне понрави-
лось Абзаково, я ещё приеду, – от-
кровенничает другой.

– Мне, как «маме» нашей биат-
лонной семьи, очень радостно, что 
с каждым годом она прибавляется, 
ребят становится всё больше, все 
они дружат между собой, приходят 
поболеть друг за друга на трассу, 
создавая атмосферу спортивного 
праздника мирового уровня, – де-
лится Анна Богалий. – Честно, я им 

очень завидую, потому что впереди 
у них целый путь, который посчаст-
ливилось пройти мне самой, и это 
невероятная судьба.

Самым ми-ми-мишным видом со-
стязаний стали эстафеты дружбы, 
которые проводили в заключи-
тельные дни Кубка. Участников 
команды выбирали жеребьёвкой, и 
в «упряжку» в борьбе за победу ста-
новились представители не только 
разных полов – по два мальчика и 
две девочки, но и представители 
разных регионов. Но главное, 
разных возрастов, когда юниоры с 
винтовкой за плечами передавали 
старт малышу, которого ждёт пнев-
матика на рубеже. И этот взгляд 
«молодняка» на старшего товари-
ща трогал до слёз: в нём и робость, 
и решимость не подвести.

Порадовал абзаковский этап 
Кубка Анны Богалий  
и спортивными результатами 
– особенно магнитогорцев, 
дважды занимавших весь 
спортивный пьедестал после 
индивидуальных гонок

Это юноши Евгений Жданов, 
Владимир Безрученко и Илья 
Шлапак, а также девушки Дарья 
Кожевникова, Анастасия Михай-
лова и Мария Арзамасцева – все 
они бежали по десять километров. 
Покорилась 17–18-летним воспи-
танникам спортклуба «Металлург-
Магнитогорск» и спринтерская 
гонка следующего дня: на пьеде-
стал после шестикилометровой 
дистанции взошли юноши Влади-
мир Безрученко – золото и Евгений 
Жданов – серебро, среди девушек 
после 4,5 километра спринта весь 
пьедестал снова стал магнитогор-

ским: Дарья Кожевникова, Полина 
и Мария Арзамасцевы. Дарья с Вла-
димиром получили также звание 
абсолютных лидеров этапа Кубка, 
за что основные слова благодарно-
сти адресовали, разумеется, своему 
тренеру Василию Хвастунову. Из 
других результатов магнитогор-
цев: третье место в индивидуаль-
ной гонке юношей 15–16 лет на 
10 км у Евгения Розенберга, в той 
же возрастной категории в гонке 
на 7,5 км второй пробежала Анна 
Махмутова. Она же заняла третью 
ступень пьедестала после спринта 
на 4,5 км. 

– Магнитогорский биатлон сла-
вен давними традициями, наши 
спортсмены участвовали в чемпио-
натах мира и Олимпийских играх, 
становились их призёрами, мы и 
сегодня стараемся эти традиции 
сохранять и приумножать, – го-
ворит директор СК «Металлург-
Магнитогорск» Дмитрий Шохов. 
– Действительно могу похвастать-
ся старшей группой наших спорт-
сменов, ребята входят в сборную 
Челябинской области и успешно 
представляют её на соревновани-
ях. Например, сразу после Кубка 
они отправились в Тюменскую 
область на первенство Уральского 
федерального округа.

Вместе с Анной Богалий с юными 
биатлонистами работал заслужен-
ный мастер спорта, четырёхкрат-
ный чемпион мира Сергей Про-
свирнин, запомнившийся лёгкой 
шляпой даже в самые трескучие 
морозы. Однако детям, решив-
шимся выходить на улицу в лёгкой 
одежде, спуску не давал – и это ещё 
один принцип Кубка: приучать к 
профессиональному, уважитель-
ному отношению к здоровью как 
одному из рабочих инструментов.

– Вот во что ты вырядился? – под-

ходит к мальчишке, вышедшему на 
улицу в лёгких кроссовках. – Анны 
Ивановны на тебя нет, она бы тебя 
одним взглядом «унасекомила».

По словам Сергея Геннадьевича, 
он далеко не впервые приезжает в 
Абзаково.

– Я один из учредителей СДЮБР, 
вместе с Анной Ивановной много 
работаю именно в сфере развития 
детского биатлона, – говорит он. 
– Мне нравится, что последние де-
сять лет он набирает обороты как 
в спортивном плане – растут силь-
ные спортсмены, наша надежда, 
так и в материально-техническом, 
нашему виду спорта стали уделять 
внимание, чего не было 20 и даже 
10 лет назад. А Кубок – проект 
социально-спортивный, своей 
главной задачей мы видим научить 
детей видеть хорошее и плохое, 
находить в спорте отдушину от 
гаджетов и сопричастность к дви-
жению, где ты можешь соперни-
чать и при этом крепко дружить, 
ведь спорт всегда намного честнее 
других взаимодействий между 
людьми.

– Большое спасибо в этом отно-
шении хочу сказать Анне Богалий, 
подарившей нам очередной празд-
ник, – подытоживает старший 
менеджер группы социальных про-
грамм ПАО «ММК» Фёдор Наследов. 
– Детям важно, что спортсмен, 
золотыми буквами вписавший своё 
имя в историю биатлона, лично 
работает с ними, хвалит и ругает, 
напутствует и показывает своим 
примером. Эта ответственность к 
своему делу – большой воспита-
тельный пример для них.

 Рита Давлетшина

Спортивная панорама 9Магнитогорский металл 24 января 2023 года вторник

Фоторепортаж  смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)

Ев
ге

ни
й 

 Р
ух

м
ал

ёв

Дмитрий Шохов, Сергей ПросвирнинФёдор Наследов Аслан Имамов с тренеромВероника Бабушкина



Магнитогорский металл 24 января 2023 года вторник10 Фоторепортаж

Ан
др

ей
 С

ер
еб

ря
ко

в
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Традиция на «экваторе» 
зимы отмечать этот празд-
ник появилась не так давно 
– одиннадцать лет назад. 
Горнолыжный курорт «Абза-
ково», расположенный рядом 
с Магнитогорском, одним 
из первых присоединился к 
международному движению, 
изначально посвящённому 
зимним видам спорта. Среди 
пионеров были также сочин-
ский «Роза Хутор» и красно-
ярский «Бобровый лог».

По сути, День снега – это фести-
валь, во время которого всем, от 
мала до велика, дают возможность 
поучаствовать в соревнованиях 
развлекательного характера. На-
родные гуляния, зимние карнава-
лы, игры в снежки чередуются с 
лыжными стартами.

Позже праздник переместился 
и в город – любителей активного 
зимнего отдыха оказалось немало. 
И это который год подтверждается: 
ещё до начала события яблоку не-
где было упасть ни на парковке Эко-
парка, ни на центральной площади, 
ни возле тюбинг-центра.

Малышню завлекают «с порога»: 
пока не убежали на горки и каток, 
предлагают посостязаться в весё-
лых стартах, метании валенка, по-
казать точность на кольцебросе. Не 
задаром: помимо положительных 
эмоций за победу предусмотрены 
призы – кому ледянку, кому ко-
роткие лыжи, кому скакалку или 
мячик. Конечно, все подарки спор-
тивные – а как же иначе?

Внимание привлекает ведущий, 
который, рассказав программу 
мероприятия, приглашает на сцену 
юных и взрослых артистов. Под 
зажигательные мелодии детво-
ра пританцовывает, к ним при-
соединяются родители, бабушки 
и дедушки – и вовсе не из-за того, 
что хотят согреться, погода как по 
заказу – тепло, солнечно.

Всё внимание гостей 
приковано к площадке, 
где проходит конкурс 
снежных фигур

С каждым годом участников 
всё больше, в этом – два десятка 
команд. И это не только «сбор-
ные» предприятий, организаций, 
общественных объединений, но и 
семьи.

Одна из многочисленных команд, 
где никто не стоит в стороне и у 
каждого своя задача, – ребята из 
волонтёрского движения «Победа». 
В руках лопаты, шпатели разного 
«калибра», ножи – в умелых руках 
мальчишек и девчонок из большого 
снежного кома появляются очерта-
ния мамонтёнка.

Рядом завлекательно манит 
накрытый стол с самоваром на 
дровах. Дружно работают предста-
вители железнодорожной станции 
«Магнитогорск–Грузовой», и вот 
уже готова печка из сказки про ле-
гендарного Емелю, а рядом – Щука. 
А вот самого сказочного героя нет, 
а почему – участники пообещали 
рассказать во время презентации 
фигуры.

К слову, к любимой русской на-
родной сказке «По Щучьему веле-
нию» обратились и другие участ-

ники. Но серебряные волонтёры 
подготовились основательно: печку 
красят из пульверизатора, в роли 
которого выступает садовый опры-
скиватель, работают слаженно – им 
этого не занимать в любом деле. 
И финальным штрихом к готовой 
снежной фигуре стала кукла Емеля 
и настоящие пирожки.

Не уступают в индивидуальном 
подходе к исполнению задания 
волонтёры РЖД. Но они решили 
не отступать от производственной 
тематики и сделали… паровоз.

Среди новичков конкурса – семья 
Лебедевых. Их работу не обходит 
ни один гость, настолько она яркая, 
красивая и узнаваемая.

– Сейчас такой популярностью 
пользуется фильм «Чебурашка», 
наш любимый герой, – объяснила 
Наталья Лебедева. – В прошлом году 
мы гуляли в День снега в Экопарке, 
и нам очень понравилась идея соз-
дания снежных фигур. Решили, что 
тоже примем участие. Подготовили 
краски, придумали, что мордочку 
сделаем из части барабана стираль-
ной машинки, уши – из крышек от 
пластиковых вёдер.

Целую композицию, посвящён-
ную Чебурашке и его друзьям, 
сделала и команда детского сада 
№ 72 – они принимают участие в 
конкурсе второй раз. В прошлом 
году команда с композицией «Хо-
зяйка Медной горы» заняла первое 
место. В этом году у них есть не 
только ушастый герой с ящиком 
апельсинов, которые работники 
садика слепили, конечно же, с по-
мощью снеголепов, но и крокодил 
Гена.

На фоне сложных изысканных 
фигур Колобок кажется простым. 
Но когда вникаешь, кто его делает, 
смотришь на работу совсем по-
другому. Под руководством пре-
подавателя театрального кружка 
и студии рисования Ольги Колес-
никовой над снежной фигурой 
трудятся воспитанники общества 
инвалидов Ленинского района. 
Ребятам с нарушением здоровья, 
поражением двигательного аппа-
рата работа даётся непросто, но они 
очень стараются. А значит, успех 
обеспечен.

Вообще в таких конкурсах, по 
большому счёту, не так и важно, 
как в итоге распределяются места. 
Ведь главное – интерес, с которым 
участники продумали и создали 
свою композицию. И, конечно, вос-
торг и благодарность за эмоции 
и доставленное удовольствие от 
горожан, которые смотрели за ра-
ботой снежных архитекторов.

Весело было на всей территории 
Экопарка. На ледовой арене – пока-
зательные выступления спортсме-
нов отделения фигурного катания, 
а следом – конькобежцев. Эстафету 
перехватывает другая дисциплина 
– мини-футбол. Не успели любители 
мяча завершить турнир, стартует 
новое состязание – перетягивание 
каната. Затем на площадку вышли 
спортсмены-туристы, показав класс 
в преодолении полосы препят-
ствий. И, конечно, как без лыжных 
гонок?

Целый день для горожан высту-
пали музыкальные коллективы 
Дворцов творчества – без их ве-
сёлых песен праздник не был бы 
столь ярким и радостным.

 Ольга Балабанова 

В День снега в Экологическом парке 
скучать было некогда

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)

И спорт, 
и творчество, 
и забавы
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Неопытному огороднику может 
показаться, что закидывать 
снег в теплицу зимой – полный 
абсурд. Растений там нет, а 
значит, и защищать от морозов 
ничего не надо. А почва точно 
зиму как-нибудь переживет. Но 
ключевое слово здесь – «как-
нибудь».

Дело в том, что почва в теплице по 
своим свойствам и происходящим в ней 
изменениям отличается от открытого 
грунта. И на это как раз влияет посто-
янное нахождение земли под «колпа-
ком». Поэтому она больше нуждается 
во внимании, чем грунт вне теплицы. 
Но как с этим связан снег?

Ошибочное мнение о том, что почва 
в теплице замерзнуть не может, сфор-

мировано вполне бесспорным фактом 
относительно температуры, которая 
внутри теплицы всегда выше, чем за её 
пределами. Но это касается температу-
ры воздуха, а не почвы. Потому что если 
бы почва в неотапливаемой теплице не 
промерзала и вообще не охлаждалась, 
то внутри неё круглый год можно было 
бы выращивать сельскохозяйственные 
культуры.

Что происходит с землёй в теплице 
зимой? Влага из неё продолжает испа-
ряться, укрытия нет, почва постепенно 
становится всё плотнее и сильно за-
твердевает. Во время промерзания по-
мимо вредных насекомых и бактерий 
также погибают и полезные микроор-
ганизмы, и тем самым уменьшается и 
плодородие почвы.

Снег даёт тепличной почве поте-

рянную влагу. Но кроме этого, он ещё 
создает для земли защиту от промер-
зания и эрозии, а также помогает не 
растерять полезные элементы. Также 
снег обладает способностью замедлять 
химические процессы в почве. Талая 
вода по наличию полезных свойств 
значительно лучше водопроводной. То 
есть снег, помещённый на тепличные 
грядки зимой, по весне не только сохра-
нит микрофлору грунта, но и поможет 
посаженным туда растениям быстрее 
развиваться.

Снабжая тепличные грядки снегом, 
не переусердствуйте с его объёмом: 
на грядках не должны образоваться 
сугробы. Оптимальный вариант – слой 
снега толщиной 30 сантиметров. Иначе 
весной нужно будет с таким же энту-
зиазмом выгребать его из теплицы, 
поскольку под толстым слоем почва 
будет прогреваться гораздо медленней, 
а значит, высадку рассады придётся 
перенести на более позднее время.

«Посади» в теплице снег

Есть несколько важных усло-
вий, которые нужно соблюсти, 
чтобы вырастить качественные 
растения. Начнём с того, что 
нужно семенам: вода и кисло-
род, правильная температура и 
освещение.

Прорастание семян обычно начи-
нается с момента, когда вода попада-
ет в семя через 
оболочку. Семя 
начинает набу-
хать, несколько 
увеличиваясь 
в объёме. Если 
питания в семе-
ни мало, то оно 
развивается мед-
ленно.

У семян раз-
ных культур свои 

особенности набуха-
ния и прорастания. Тем, что содержат 
больше углеводов, требуется влаги до 
трети от их собственного веса. Это, на-
пример, бобы, горох, тыква, шпинат. Се-
менам с твёрдой и жёсткой оболочками, 
содержащим повышенное количество 
белков и жиров, надо в два с половиной 
раза воды больше, чем их собственный 
вес. При этом мелкие семена способны 
поглощать воды больше, чем крупные.

В природе семена берут влагу из по-
чвы. И если её нет, погибают или же про-
растают очень и очень долго. Поэтому 
некоторые семена, особенно крупные 
и с жёсткой оболочкой, перед посевом 
рекомендуют замочить. Но делать это 
надо правильно.

Вода вытесняет воздух, который не-
обходим семенам для дыхания. Если 
налили полный стакан воды, опустили 
семена на несколько часов, а потом они 
не всходят, ответ простой – погибли. 
Потому что и кислород необходим для 
прорастания семян.

Вообще, мера нужна во всём. Так и с 
теплом: одним семенам его нужно мно-
го, другим мало. 

Способность семян прорастать 
при определённой температуре 
связана с географической 
родиной растений

Выходцам из северных регионов нуж-
ны более низкие температуры, чем тем, 
чья родина – тропики.

Семена большинства культур прорас-
тают при температуре не ниже плюс 
10–15 градусов. Поэтому семена, поса-
женные в холодную почву на участке, 
долго и не всходят. Если даже будет 

в достатке воды и воздуха, 
но не хватает тепла, они не 
прорастут, и, в конце концов, 
погибнут.

Растения, семенам которых 
при прорастании требуется вы-
сокая температура, называют 
теплолюбивыми, а прорастаю-
щие при низкой температуре 
– холодостойкими. Многим хо-
лодостойким культурам для 
прорастания семян необходим 
холод – стратификация.

Зёрна гороха, редиса, лука, пе-
трушки, укропа, пшеницы или 
ржи могут взойти при плюс 2–5 

градусах. Клевер луговой взойдёт и 
при температуре 0 градусов. А вот 

семенам огурцов, кабачков, тыквы и 
фасоли необходима температура ми-
нимум плюс 15–18 градусов. Перцам и 
кукурузе – 25 градусов.

При этом у каждой культуры есть и 
свои пределы температур. Например, 
салату достаточно 15 градусов, чтобы он 
пророс за два дня, шпинату и пастерна-
ку – 20 градусов и 8 дней, луку – 15 и 4 
дня, фасоли – до 20 градусов и 5–6 дней. 
Теплолюбивым культурам, таким как 
перцы и баклажаны, для прорастания 
необходима температура не ниже 16 
градусов и не выше 30.

Зимой, когда мы выращиваем рассаду 
в квартире, редко бывает так тепло, и 
поэтому многие ставят ёмкости с семе-
нами около батареи. Сквозняки из окна, 
напротив, снижают температуру на не-
сколько градусов. Почва влажная, а вода 
при испарении забирает тепло.

При этом закаливание семян по систе-
ме «холод-тепло», хранение в прохладе 
повышает их живучесть, устойчивость 
к неблагоприятным условиям после 
посева. Холодоустойчивость возрастает 
даже у теплолюбивых культур – огур-
цов, томатов, баклажанов. Но перед 
посевом лучше прогреть семечки. Осо-
бенно это любят арбуз, дыня, огурцы, 
кабачки, тыква.

Продуктивность растений 
зависит и от освещения. 
Одни семена всходят 
исключительно в темноте, 
а другие – только на свету

Например, семена сорняка лебеды 
лежат в земле несколько лет и прорас-
тают только после того, как на них хотя 
бы на миг упадёт луч солнца. Если не 
перекапывать почву на участке, а просто 
замульчировать, этого сорняка будет 
намного меньше.

Так происходит и у семян культурных 
растений. Свет повышает всхожесть 

и энергию прорастания. Если заранее 
замоченные семена положить на сол-
нышко, урожайность увеличится на 
5–10 процентов.

У световсхожих семян, как правило, 
тонкая оболочка, легко пропускающая 
свет. Именно свет несёт для них инфор-
мацию о том, что они находятся у самой 
поверхности, а не засыпаны толстым 
слоем почвы, через которую проростки 
всё равно не пробьются. Из цветов это 
зверобой, камнеломка, молодило, ду-
шистый табак, дербенник иволистный, 
примула, кипрей, гейхера, агератум, 
седум, герань, лобелия, петуния, порту-
лак, бегония, колеус, бальзамин, флокс 
однолетний, львиный зев, колокольчик, 
бальзамин.

Из огородных культур мелкие семена 
у мака, салата, латука, щавеля, моркови, 
сельдерея, петрушки и всех пряно-
ароматических трав. Если их заглубить, 
то они не взойдут. Поэтому при посеве 
их рассыпают по поверхности грунта 
или слегка присыпают песком. 

Но есть растения, семена которых про-
растают только в темноте, например, 
чернушка. На свету вы не дождётесь 
всходов у клещевины, бархатцев, фаце-
лии, вероники персидской, амаранта. 
Заглубляют в почву перец, томаты, огур-
цы, тыкву, баклажаны, редис, вербену, 
газанию, незабудку, душистый горошек, 
фиалку. Поступающий свет даёт их 
семенам сигнал, что они находятся на 
поверхности почвы, где условия для их 
прорастания неблагоприятные, влага 
быстро испаряется или уходит в более 
глубокие слои. А без воды проросшие 
всходы быстро высохнут, не успев за-
крепиться корешками.

Темновсхожие семена обычно круп-
нее. Им нужно и больше влаги для про-
растания и обеспечения будущей жизни 
ростка. А это возможно только на не-
которой глубине. Семена большинства 
овощных культур индифферентны к 
свету. Глубина посадки семян зависит от 
их размера: заглубить их нужно на три 
диаметра семени. Чем крупнее семена, 
тем больше они весят, тем больше в 
них заложено питательных веществ, 
которые расходуются на рост корешка 
и ростка. Проростки, которые формиру-
ются из крупных семян, способны про-
биться на поверхность со значительной 
глубины. Если посеять на меньшую глу-
бину, то росток не сможет удерживаться 
и завалится, ведь при прорастании он 
приподнимается из грунта. Заглублен-
ный же больше положенного, он будет 
долго пробиваться и может даже сгнить 
в почве. Глубина заделки семян зависит 
и от качества грунта. В песчаную почву 
семена заделывают глубже, чем в плот-
ную и глинистую.

 Ольга Балабанова

Что посеешь, 
то и пожнёшь
Казалось бы, чего проще: взял семя – и в землю. 

Но у каждой культуры свои особенности, 
которые нужно учитывать при посадке
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Лунный календарь–2023

Благоприятные дни 

Посадок/пересадок семян, высадка рассады 
овощей и цветов.

Культура Январь Февраль
Овощи, ягоды, зелень

Баклажан 2–4, 22–28
Зелёные культуры одно-
летние (салат, укроп, бази-
лик, листовая петрушка)

3–6, 24–30 1–4, 21–28

Зелёные культуры ово-
щные многолетние (ща-
вель, ревень, луки много-
летние, черемша, спаржа, 
любисток)

8–21 9–18

Земляника, клубника 23–26, 
28–30

1–4, 24–28

Лук репчатый семена 9–18
Сельдерей корневой 9–18
Томат 23–26, 

28–30
2–4, 22–28

Перец 23–26, 
28–30

2–4, 22–28

Цветы, деревья, кустарники

Вьющиеся (клематис, на-
стурция, ипомея, души-
стый горошек), люпин, 
дельфиниум

3–5, 30–31 26–28

Виола, гвоздика, шабо, 
маргаритки

23–26, 
28–30

2–4, 21, 
24–26

Петунии, астры 23–26, 
28–30

2–4, 21, 
24–26

Агератум, алиссум, бархат-
цы, цинерарии

2–4, 24–26

Грибы (мицелий грибов) 5–6, 24–25 2–4, 21–22
Виды работ Январь Февраль

Неблагоприятные дни
Посадка культур 7, 21–22 5, 19–20

Благоприятные дни
Мульчирование, рыхление 
почвы

8–21 6–19

Прививка 5–6, 23–25, 
28–30

2–4, 24–26

Окучивание снегом 8, 15–17 11–14, 
20–22
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Сцена
Они молоды, талантливы, 
успешны и крайне востре-
бованны: Артур Назиуллин, 
которому летом исполнится 
35 лет, признан одним из 
десяти перспективнейших 
мировых кларнетистов 
нового поколения, а Дми-
трий Крюков, который в 
этом году встретит 31-й год 
рождения, – одним из та-
лантливейших дирижёров 
современности, руководив-
ших спектаклями на многих 
ведущих мировых площад-
ках классической музыки, в 
том числе Большого театра.

У обоих – общественные нагрузки 
в виде благотворительных и по-
печительских фондов для юных 
дарований от искусства, оба – ру-
ководители национального сим-
фонического оркестра республики 
Башкортостан: Артур Назиуллин с 
2019 года – генеральный директор 
коллектива, Дмитрий Крюков с 
2020 – главный дирижёр. Правда, с 
Уфой пока их связывает лишь кон-
тракт: оба до приглашения жили и 
работали в столице россии.

Под руководством молодых ру-
ководителей оркестр давал два 
концерта в Магнитогорске, оба они 
прошли с оглушительным аншла-
гом в драмтеатре имени Пушкина. 
В этот раз в наш город музыканты 
приехали вдвоём с почти камерным 
концертом: объединившись в ис-
полнительский дуэт, Артур и Дми-
трий представили магнитогорской 
публике вечер «романтические 
бестселлеры». Со сцены театра 
оперы и балета звучали жемчужи-
ны эпохи романтизма – Иоганнеса 
Брамса, Феликса Мендельсона и 
Сергея рахманинова. При этом Дми-
трий Крюков на вечере выступил 
не в привычной роли дирижёра, а 
пианиста.

Дуэту Артура и Дмитрия чуть 
больше трёх лет, однако в афише 
уже четыре программы, которым 
рукоплескала башкирская столица. 
И впервые музыканты приехали с 
одной из них в наш город в рамках 
небольшого гастрольного тура: 
Сибай–Магнитогорск–Белорецк. 
О значении классической музыки, 
развитии академического искус-
ства и своей роли в ней журналист 
«ММ» поговорил с дуэтом в день 
концерта.

– Особо отмечу, Дмитрий – дири-
жёр и к роялю профессионально 
имеет лишь общее отношение, как 
все музыканты, – начинает Артур 
Назиуллин (далее А. Н. – Прим. 
авт.). – Но он настолько блестяще 
им владеет, что дуэт наш родился 
без всяких сомнений.

– Назвать редким звучание клар-
нета и рояля не могу – все орке-
стровые музыканты играют с фор-
тепиано, это называется концер-
тмейстерский класс, – вступает в 
разговор Дмитрий Крюков (далее Д. 
К. – Прим. авт.). – Но вы правы, как 
устойчивая концертная единица, 
да ещё дающая множество сольных 
выступлений, ансамбль кларнета и 
рояля большая редкость, а в рамках 
существования как государствен-
ный ансамбль такого, пожалуй, нет 
нигде в мире. В этом составе мы с 
Артуром Искандаровичем предпо-
читаем выбирать лирическую му-
зыку, очень интимные выступления 
в приглушённой обстановке, по-
зволяющей зрителям погрузиться 
практически в процесс медитации, 
и даже освещение в этом плане 
играет большую роль: на вашей сце-
не это будет преобладание чёрного 
фона и синей подсветки.

«Большинство отпускников, 
прибывая на место отдыха, 
нуждаются не только  
в пляжах и ресторанах,  
но и в духовной пище»

– Задам, пожалуй, самый ба-
нальный вопрос: почему выбран 
именно такой состав – потому что 
два руководителя оркестра?

– А. Н. Профессионально мы 
знакомы с Дмитрием Сергеевичем 
более 20 лет и, когда меня при-

гласили возглавить башкирский 
оркестр, понимая, что мне нужен 
надёжный партнёр, без сомнений 
позвал его в Уфу. Первую дуэтную 
программу – цикл песен Брамса – 
мы записали в период пандемии, 
когда все в стране, включая му-
зыкантов нашего оркестра, были 
вынуждены сидеть дома, а мы, как 
руководители, обязаны были быть 
на работе. С одной стороны – боль-
шое удовольствие ходить свободно 
по улице, с другой – невыносимая 
для музыканта тишина в здании 
и потребность деятельности. А к 
концертной деятельности в рамках 
дуэта приступили летом этого года, 
когда музыканты оркестра отпра-
вились в отпуск, а мы, опять же, 
остались на работе (смеётся).

– Д. К. Мы единственные в респу-
блике Башкортостан дали концер-
ты в Уфе в самый сезон отпусков, и 
публика проявила к ним огромный 
интерес, который позволил понять: 
именно летом люди нуждаются в 
культуре. Хотя я и раньше не по-
нимал мнения, что в сезон отпусков 
культура также отправляется на от-
дых. Ну хорошо, пусть треть людей 
из городов действительно уезжают, 
но остальные-то находятся там же, 
их жизнь мало чем меняется. И по-
том, не забывайте, что большинство 
отпускников, прибывая на место 
отдыха, тоже нуждаются не толь-
ко в пляжах и ресторанах, но и в 
духовной пище. А все оркестры – в 
отпуске. Задумались об этом ещё 
несколько лет назад в новогодние 
праздники, когда все считали: после 
25–26 декабря давать концерты бес-
полезно – люди, условно говоря, уже 
режут дома салаты. А мы рискнули 
сначала выступить с оркестром  
28 декабря, на следующий год 
– 29-го, в этом году большой ор-
кестровый вечер был устроен  
30 декабря, и в зале был «биток». В 
этом году попробовали с Артуром 
Искандаровичем дать концерты 
дуэтом, и оказалось, что собрать 
летом полный зал даже на концерт 
камерной музыки, не имеющей 

«привлекательностей» в виде мощ-
ного звучания оркестра и крупных 
концертных форм, вполне возмож-
но. А наш июльский концерт из 
образцов популярной классической 
музыки вообще собрал аншлаг за 
четыре дня.

– Дмитрий Сергеевич, этот «би-
ток» в зале – ваша заслуга? Просто 
читала о вашей индивидуальной 
работе с каждым музыкантом 
оркестра, когда вы только приеха-
ли в Уфу и поняли, что уровень 
коллектива, мягко говоря, не со-
ответствует предстоящим гастро-
лям, кажется, в Германию.

– Д. К. Я не верю в обычное: 
«сейчас всё плохо, но будем репе-
тировать – и будет рост». Не будет. 
Чтобы оркестр вырос на несколько 
уровней, нужна фундаментально 
другая подготовка. И рад, что руко-
водство поддержало меня в этом, 
а музыканты оркестра работали с 
полной отдачей. За три года при-
влечение аудитории на концерты 
оркестра колоссальное: люди услы-
шали, что коллектив прекрасный, и 
заполнили залы. Причём не только 
на вечера популярной классики, 
но и на произведения Сен-Санса, 
Дебюсси, Баха, Генделя – то есть, вы-
сокодуховной пищи, полакомиться 
которой обычный человек с улицы 
вряд ли придёт.

– Я к чему: как в вашем ха-
рактере сочетается авторитар-
ность дирижёра и податливость 
пианиста-аккомпаниатора?

– (Улыбается.) Авторитарность 
– это ведь не жестокость: я вежлив 
с людьми, не повышаю голос. С 
другой стороны, не буду хвалить, 
если играет оркестр плохо. Пото-
му что задача дирижёра – создать 
благоприятную атмосферу – может 
быть выполнима только в оркестре 
топ-уровня. А если мы говорим о 
среднем коллективе, перед кото-
рым стоит задача выйти на уровень 
даже не столичный, а европейский, 
то методы работы становятся 
жёсткими.

«Две главные  
государственные концертные 
московские организации – 
филармония и консерватория 
– сегодня конкурируют с нами 
за даты выступления»

– А. Н. Здесь надо говорить не о 
жёсткости, а о музыкальной совести, 
и профессиональная ответствен-
ность Дмитрия Сергеевича в этом 
плане меня полностью устраивает. 
Оркестр достиг очень хорошего 
уровня, теперь нужно удерживать 
и каждый раз убедительно доказы-
вать зрителю, что мы не обычный 
региональный оркестр. И тому под-
тверждение – две главные государ-
ственные концертные московские 
организации – филармония и кон-
серватория – сегодня конкурируют 
с нами за даты выступления.

– Значит ли это, что культура, 
которая ещё несколько лет назад 
прибеднялась, что не может су-
ществовать без дотаций, наконец-
то может зарабатывать сама, в 
том числе благодаря таким вот 
молодым амбициозным руково-
дителям?

– А. Н. Культура может зарабаты-
вать, и концерты оркестра, бывает, 
приносят прибыль с шестью нулями. 
Но быть самоокупаемой при этом 
культура в россии пока не может. Во 
всяком случае, в провинции. Даже 
если не брать содержание оркестра, 
офиса и прочие текущие расходы, 
есть проблема кадрового голода. 
Потому что все лучшие музыканты 
стремятся в столицы и, увы, готовы 
за копейки играть в оркестрах и 
браться за любые подработки – но 
лишь бы в Москве! И лишь особые 
финансовые предложения способны 
уговорить их вернуться в коллектив 
на малой родине. И это ужасная исто-
рия, на мой взгляд: только серьёзные 
финансовые вложения в культуру в 
провинции смогут переломить эту 

ситуацию. Чтобы все артисты по-
лучали в целом неплохие деньги 
и не стремились в Москву, потому 
что быть музыкантом в провинции 
непрестижно.

– Д. К. Есть ещё один способ под-
нять окупаемость – сделать билеты 
на концерт по 20–100 тысяч рублей, 
но мы понимаем, что в провинции 
за такие деньги люди не пойдут 
на концерт классической музыки. 
Поэтому, на мой взгляд, культура в 
глобальном смысле и не должна са-
моокупаться – это государственные 
вложения в будущее страны: как 
важно финансировать образование, 
науку, так и нравственность. За-
работать мы можем на новогодних 
концертах и гастролях с популярной 
классикой. А вот концерты Малера 
окупиться не могут, но для воспи-
тания нравственности они важны 
не менее, чем приход в храм. И если 
государство будет это понимать – а 
пока оно это, к счастью, понимает,  – 
лет через 50–100–200 нравственные 
ценности у нашего человека поме-
няются в корне, и в выборе между 
походом в ночной клуб и симфонией 
Бетховена он выберет второе.

«Во фраке и вечернем платье 
нет ничего плохого –  
лишь бы в оперу не ходили 
только ради выгула нарядов»

– Но, согласитесь, здесь и культу-
ра должна повернуться к народу 
лицом: в Европе концерт класси-
ческой музыки – это зачастую сце-
на под открытым небом и зрители, 
сидящие прямо на траве на пледах 
с бутербродами, как на пикнике. А 
у нас  это вечернее платье, фрак и 
прочие «золото-брильянты»…

– А. Н. И мы планомерно идём к 
тому. У наших друзей из Екатерин-
бурга снят проморолик филармо-
нии: молодой, креативно одетый 
парень едет на концерт в местную 
филармонию на скейте. Да, сегодня 
предпочтения людей – джинсы и 
прочий кэжуал, и надо привыкать, 
что и в театр люди будут приходить 
в таком виде. И пусть – лишь бы по-
нимали суть.

– Д. К. Но и во фраке и вечернем 
платье нет ничего плохого – опять 
же, лишь бы в оперу не ходили 
только ради выгула нарядов. И здесь 
важна работа самих учреждений 
культуры: не только мониторить 
контингент и «подавать» то, на что 
ходят, но и воспитывать, приучать к 
сложной музыке Баха и Бетховена, 
Скрябина и Прокофьева. За три года 
у нас с Артуром Искандаровичем 
только начинает вырисовывать-
ся результат такой работы, а на 
полноценное воспитание публики 
уйдут десятилетия, и это нормаль-
но – лишь бы учреждения культуры 
были готовы к этой деятельности.

– Вот, кстати: не раз в Магнитку в 
рамках «Пасхального фестиваля» 
приезжал со своим оркестром Ва-
лерий Гергиев, который известен 
тем, что программу концертов со-
ставляет не заранее, а буквально 
перед самым выступлением. Пой-
ти «на Гергиева» – престижно, и в 
зале собирался весь цвет города. 
А Валерий Абисалович однажды 
«подал» непонятных неискушён-
ному зрителю Скрябина и Про-
кофьева. По залу тогда разве что 
храп не стоял...

– Д. К. (смеётся). А в Волгограде 
Гергиев как-то «подавал» сюиту из 
«Чудесного мандарина» Бартока – 
неподготовленной публике слушать 
это невозможно при всём величии 
произведения. Я быстренько напи-
сал подписчикам в соцсетях, к чему 
им готовиться, – о чём «мандарин», 
в чём его фишки… Меня потом все 
благодарили: «Если бы не ты, мы бы 
ушли после первых же звуков, а так 
нам очень понравилось». Это ещё раз 
доказывает: слушатель должен быть 
подготовленным – а это уже работа 
пресс-служб театров и концертных 
объединений. Ничем российская 
публика, в целом не посещающая 
классических концертов, не лучше и 
не хуже европейского зрителя, кото-
рый их обожает. Дело в воспитании. 
И это дело нам под силу – было бы 
желание.

 Рита Давлетшина

Маленькие премудрости 
большого искусства
Концерт «романтические бестселлеры» в театре оперы и балета  
стал поводом для серьёзного разговора о любви  
к классическому искусству

Артур Назиуллин и Дмитрий Крюков
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Галину Игнатьевну  
и Виктора  

Дмитриевича  
ОсИпОВых  

с золотой 
свадьбой! 

Дети, внуки

Требуются 

почтальоны  
для доставки газет  

«Магнитогорский металл», 
«Магнитогорский  

рабочий» 
3 раза в неделю  

(вторник, четверг, пятница). 
Обращаться по адресу: 

Ленина, 74. 
Тел.: 8-902-022-96-57, 

26-33-49.

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Огнеупор» скорбят  

по поводу смерти 
ВдОВцеВа 

Матвея Максимовича 
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
управления УГМ ООО «ОСК» скорбят 

по поводу смерти 
ШаМШУрина 

анатолия Лаврентьевича 
и выражают соболезнование 

семье и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПаО «ММК» скорбят 

по поводу смерти
КОрдияКы 

александра ярославовича
и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов Группы 
ПаО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ЗаКирОВа 

Минасхата Минахметовича
и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЭСПц+цПС ПаО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
СеМыКина 

анатолия Федоровича
и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов УПц 
ПаО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
КУранОВа 

Виктора Павловича
и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

Память жива 
15  декабря  
2022 г.  
на 85 году 
жизни ушла 
в иной мир 
замечательная 
женщина, 
любимая 
супруга, мама, 
бабушка, 
прабабушка 
ПараднеВа 
Сусанна 
израйлевна.
 Мы скорбим 

о невосполнимой утрате. Светлая 
память о ней навсегда сохранится 
в сердцах тех, кто знал, любил и 
уважал её.

Муж, дети, внуки, правнуки,  
родные, друзья

Память жива 
24 января –  
40 дней, как ушла из 
жизни  
ПараднеВа 
Сусанна 
израйлевна. 
Светлая память о 
близком, дорогом 
человеке останется 
с нами навсегда. 
Помним, любим, 
скорбим.

роман яковлев,  
наталья николаевна, нина ивановна, 

коллектив медсанчасти ММК

Память жива 
25 января –  
40 дней, как 
покинул нас 
наш дорогой, 
любимый папа 
и дедушка 
ГриГОрьеВ Пётр 
Михайлович. 
Светлая память 
о нём навсегда 
останется в наших 
сердцах. Любим. 
Скорбим.

Семья

Память жива 
23 января было 
40 дней, как ушла 
из жизни горячо 
любимая жена, 
мама, бабушка 
ХиМиЧенКО Тамара 
дмитриевна. В 
наших сердцах 
навсегда останется 
светлая память 
о ней как о 
доброй, любящей, 
заботливой, честной. Помяните её. 
Любим, скорбим.

Семья и родные

Внимание! 
Уважаемые  

граждане-потребители!

С 1 января 2023 г., в соответствии с письмом  
министерства тарифного регулирования и энергетики 

Челябинской области, потребители  
посёлков Приуральский, Радужный, Счастливый 

передаются на обслуживание в

ООО «Магнитогорская энергетическая  
компания».

Оплату электрической энергии, начиная с квитанций  
за январь 2023 г., теперь необходимо производить в 

адрес  ООО «Магнитогорская энергетическая компания». 
Электрическую энергию, потреблённую до 31 декабря 

2022 г., т. е. квитанции за декабрь 2022 г. и предыдущие 
месяцы 2022 г., необходимо оплатить в адрес  
ООО «Уральская энергосбытовая компания».

С 9 января 2023 г. ООО «Магнитогорская энергети-
ческая компания» приглашает граждан-потребителей 
посёлков Приуральский, Радужный, Счастливый для 
заключения договоров энергоснабжения по адресу: 

ул. Сов. Армии, д. 8/1. 
График работы: 

 понедельник–пятница с 8.30 до 19.15,
 суббота с 8.30 до 17.15,

 воскресенье – выходной день.

При себе иметь документ, удостоверяющий личность, 
документы на собственность и технические документы 

(при наличии).

Поздравляем!
Людмилу Юрьевну сОЛДАТЕНКОВУ –  

с юбилеем!
Пусть этот прекрасный юбилей наполнит сердце 

радостью, исполнит заветные мечты. Пусть мир ста-
нет ярче и добрей, с друзьями встречи будут чаще, а дом 
будет всегда солнечным. Желаем вдохновения и счастья 
на долгие-долгие годы.

Администрация, комиссия по работе с пенсионерами,  
профактив цеха водоснабжения

Анатолия Александровича АФОНЬКИНА – 
с 65-летием!

Желаем безмерного счастья, крепкого здоровья, уда-
чи, достатка. Пусть жизнь будет наполнена положи-
тельными эмоциями, верными друзьями, радостными 
днями.

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ-10

Файрузу Юсуповну АУхАТОВУ – 
с юбилеем!

В свой юбилейный день рождения примите самые 
чудесные пожелания счастья, нежности, исполнения 
желаний и всегда замечательного настроения. Пусть 
жизнь вам дарит только приятные сюрпризы, близкие 
– внимание и заботу, а здоровье никогда не подводит.

Администрация, профком и совет ветеранов ПВЭС ПАО «ММК»

Объявления. Рубрики «Услуги» и «Требуются» – на стр. 14

Продам
*Поликарбонат. Зимние скидки. Т. 8-912-805-48-48.
*Центр распродаж. Диваны, кухни и т. д. Труда, 32а. Т.: 8-909-099-42-47, 8-908-065-75-22.
*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-99.
*Дрова, горбыль. Т. 8-912-400-10-48.

Куплю
*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 8-919-353-80-13.
*Автомобиль для себя. Т. 8-967-861-26-92.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, электроплиты, стиральные машины, микроволнов-

ки. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.
*Холодильник, машинку, утилизация. Т. 8-919-330-90-38.
*Морозилку, холодильник (современный), можно нерабочие, до 2 т. р. Т. 8-912-403-31-

84.
Сдам

*По часам. Т. 8-909-747-10-97.
Сниму

*Квартиру. Т. 49-67-77.
Считать недействительным

*Утерян диплом, выданный ПТУ № 104 г. Магнитогорска в 1999 г. на имя Кулиш Е. П.



Официально

Пособия пошли в семьи
Социальный фонд России в Челябинской обла-
сти назначил единое пособие более чем  
17 тысячам детей и 400 беременным женщинам.

С нынешнего года несколько видов детских пособий 
были объединены в одно. Всего к этому времени более 
41 тысячи жителей Южного Урала обратились за новой 
выплатой. Приём заявлений на портале государственных 
услуг идёт уже почти месяц.

Положительное решение по поступившим заявлениям 
вынесено на 733 первенцев до трёх лет, которые появи-
лись в семьях до конца прошлого года. Теперь выплата на 
таких детей входит в единое пособие и оформляется по 
новым правилам. В то же время, если ребёнок появился 
в семье до 2023 года, родители могут получить выплату 
по ранее действовавшим правилам. То есть без учёта иму-
щества и при наличии более высоких доходов у семьи – в 
пределах двух прожиточных минимумов на человека, а не 
одного, как при оформлении единого пособия. За выпла-
той на первого ребёнка по прежним правилам обратилось 
1440 южноуральцев.

Первые выплаты единого пособия жители Южного 
Урала получили 13 января. Общая сумма перечисленных 
средств составила 51 миллион 565 тысяч рублей, со-
общает пресс-служба областного ПФР. При назначении 
единого пособия проводится комплексная оценка доходов 
и имущества семьи, которая подала заявления, за пред-
шествующий год.

Размер пособия на детей дифференцирован в зависи-
мости от финансового положения семьи и составляет  
50, 75 или 100 процентов детского прожиточного мини-
мума в регионе. В 2023 году прожиточный минимум на 
детей составляет 14140 рублей, соответственно, размер 
пособия может быть равен 7070, 10605 и 14140 рублей. 
Прожиточный минимум для беременных составляет 
14966 рублей, соответственно, размер пособия может 
быть равен 7483, 11224,5 и 14966 рублей.

Напомним, новое пособие заменило нуждающимся се-
мьям пять действовавших ранее мер поддержки. Это две 
ежемесячные выплаты на первого и третьего ребёнка до 
трёх лет, две ежемесячные выплаты на детей от трёх до 
семи лет и детей от восьми до семнадцати лет, а также 
ежемесячное пособие по беременности. Единое пособие 
назначается семьям с доходами ниже регионального про-
житочного минимума на человека. Дети и родители при 
этом должны быть российскими гражданами и постоянно 
проживать в России. При назначении выплаты применя-
ется комплексная оценка доходов и имущества семьи, а 
также учитывается занятость родителей.

Услуги
*Двери, решётки, ворота. Т. 

8-900-082-94-72.
*Отделка балконов. Т. 

8-951-128-76-26.
*Установка замков, вскры-

тие, гарантия. Т. 45-03-49.
*Установка замков, вскры-

тие, гарантия. Т. 45-07-65.
*Прочистка канализации. 

Т. 28-01-05.
*Водомеры. Сантехрабо-

ты. Т. 8-906-854-79-79.
*Сантехработы. Недорого. 

Т. 8-908-064-53-17.
*СантехМастер. Т. 43-05-

41.
*Внутренняя отделка квар-

тир, помещений. Гипс, пане-
ли, замена пола. Работаю 
один. Т. 8-964-245-14-32.

*Натяжные потолки. Жа-
люзи. Пенсионерам скид-
ки. Т. 8-900-021-44-23.

*Натяжные потолки. Жа-
люзи. Скидки. Т. 8-912-790-
74-02.

*Натяжные потолки! Про-
фессионально, быстро, ка-
чественно. Без предоплаты. 
Влад. Т. 8-9000-275-331.

*Ремонт квартир и домов. 
Т. 8-964-247-34-96 (Миша). 

*Натяжные потолки. Пен-
сионерам скидки. Т.: 45-00-
22, 8-912-805-00-22.

*Обои. Т. 8-912-894-46-82.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ламинат, линолеум, пане-

ли. Т. 8-908-073-20-31.
*Домашний мастер.  Т. 

8-951-441-43-13.
*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных ма-

шин. Качественно, быстро, 
недорого. Пенсионерам 
скидки. Т. 8-919-330-26-
22.

*Электрика, сантехника, 
мелкий домашний ремонт, 
мебель, гардины. Т. 8-982-
275-73-54 (Ренат).

*Электрик. Недорого. Т. 
8-906-853-71-99.

*Электрик, сантехник. Т. 
8-950-744-77-40.

*Электрик. Т. 8-908-587-
10-18.

*Электрик. Недорого. Т. 
8-951-245-62-06.

*Электрик. Т. 8-906-854-
51-22.

*Ремонт любых холодиль-
ников. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-904-803-65-05.

*Ремонт холодильников. 
Гарантия. Т.: 44-94-51, 8-904-
819-24-51.

*Ремонт холодильников и 
«Стинол». Скидка. Гарантия. 
Т.: 43-11-56, 8-908-588-70-
96.

*Ремонт холодильников. 
Гарантия год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников 
Пенсионерам скидка. Гаран-
тия. Т. 8-952-501-14-45.

*Ремонт холодильников 
любых, качество, гарантия. 
Пенсионерам скидка.  Т. 
8-992-522-18-88.

*Ремонт любых холодиль-
ников и «Атлант». Т. 8-9000-
657-653.

*Ремтехмастер. Т. 8-9000-
65-85-05.

*«Рембытхолод». Т. 28-
04-81.

*Качественный ремонт 
телевизоров, мониторов, 
плазменных и ЖК. Гарантия. 
Выезд бесплатно. Т.: 28-17-
75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на 
дому. «Электрон», пр. Ле-
нина, 98/1. Т.: 44-03-52, 42-
22-08.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 
46-00-94, 8-908-086-00-94.

*Ремонт стиральных и 
посудомоечных машин, хо-
лодильников. Выезд и диа-
гностика бесплатно. Пенсио-
нерам скидки. Гарантия. Т. 
8-951-259-93-67.

*Ремонт стиральных ма-
шин, холодильников и др. 
Пенсионерам ск. до 30 %. 
Гарантия до 1 г.  Т. 8-952-
518-03-56.

*Ремонт стиральных ма-
шин. Покупка б. у. Т. 8-922-
759-12-45.

*Ремонт стиральных ма-
шин. Пенсионерам ск. до  
30 %. Т. 8-904-810-81-00.

*Ремонт электроплит и 
духовых шкафов, микровол-
новок. Пенсионерам скидка. 
Гарантия Т. 8-952-501-14-
45.

*Кран-манипулятор. Т. 
8-912-805-75-44.

*«ГАЗель», грузчики. Го-
род, межгород, переезды. Т. 
8-919-302-41-29.

*«ГАЗель». Переезды. Т. 
8-912-805-18-17.

*Грузоперевозки. Т.: 8-951-
785-50-32, 8-908-086-04-04.

*«ГАЗель». Т. 8-902-890-
55-12.

*Грузчики – 150 р. «ГА-
Зель». Недорого. Т. 8-950-
745-40-19.

*Грузоперевозки. Вывоз 
мусора. Т. 8-912-805-35-02.

*Сантехмастер. Т. 8-908-
571-22-53.

*Холодмастер. Т. 8-908-
571-22-53.
Требуются

*Техник-лаборант – з/п 
25–30 т. р., график 2/2, ж/д; 
жестянщик – з/п 42580 р., 
график 5/2; монтажник вент. 
систем – з/п 42500 р., гра-
фик 5/2; сервисный инже-
нер – з/п 46500 р., график 
5/2; уборщик – з/п 20000 р., 
график 2/2; оператор про-
изводственного оборудова-
ния – з/п 25000 р., график 
2/2; загрузчик – з/п 35000 
р., график 2/2; грузчик – з/п 
30–50 т. р., график 5/2. Т. 
8-968-117-19-99.

* В  с а н а т о р и й - п р о ф и -
лакторий «Южный» на по-
стоянную работу: медицин-
ская сестра по физиотерапии 
– оплата от 26000; повар 
– оплата от 26000; мойщик 
посуды – оплата от 18600; 
кухонный рабочий – оплата 
от 22000; штукатур – оплата 
от 18600. Гарантированный 
социальный пакет и пол-
ная занятость. Служебный 
транспорт до места работы 
предоставляется. Обращать-
ся в отдел кадров: ул. Зелё-
ная, д. 1. Т. 21-40-21.

*Дочернему обществу ПАО 
«ММК» (отель «Европа») на 
постоянную работу: офи-
циант – оплата от 23000 р.; 
уборщик в ресторан – оплата 
от 18600 р.; повар в ресторан 
– оплата от 28000 р. Гаран-
тированный социальный 
пакет и полная занятость. 
Обращаться по т.: 21-40-21 
(отдел кадров), 8-908-074-
47-80 (звонить с 10 до 17 
часов).

*В санаторий «Юбилей-
ный» на постоянную  работу: 
водитель автомобиля («ГА-
Зель»). График работы 2/2, 
по 11 часов. Оплата – 30000 
руб. Требования: Наличие 
категорий «В», «Д», стаж не 
менее 3-х лет. Т.: 8-912-890-
74-78, 8 (34772) 30-222.

*Водитель а/м самосвал, 
на постоянную работу. Ул. 
Комсомольская, дом 133/1. 
Т.: 58-03-01, 8-995-850-29-
57.

*Бетонщики на постоян-
ную работу для устройства 
фундаментов. Т.: 8-912-407-
33-77, 58-03-01.

*Сборщик изделий из 
древесины, график 2/2, з/п 
35000; укладчик-упаковщик 

металлоизделий, график 
ж/д, з/п 35000. Т.: 24-88-49, 
8-909-095-40-10.

*Дворники придомовой 
территории. Зарплата от 
18000 рублей. Т. 8-908-088-
72-14.

*Уборщики/цы для убор-
ки подъездов. Зарплата от 
15000 рублей в мес. Т. 8-908-
088-72-14.

*Уборщик/ца, в подъезд по 
ул. Советская, 180. Т. 8-964-
247-08-81.

*Кухонный рабочий/ая, 
график работы 2/2 с 10 
до 22, заработная плата 
20000 р. Т.: 8-908-571-32-
57, 8-908-587-61-81.

*Уборщик/-ца, без вредных 
привычек, чистоплотный/-
ая, аккуратный/-ая, воз-
можно, пенсионер, график 
работы с 9.00 до 13.00, 450–
500 р./смена, место работы 
– магазин промтоваров (ул. 
Завенягина). Т. 8-951-472-
40-41.

*В медсанчасть: санитар-
ка, уборщик служебных по-
мещений, уборщик терри-
тории, подсобный рабочий. 
Т.: 29-28-29, 29-28-30.

*В столовую медсанчасти: 
заведующий производством, 
повар, кухонный рабочий. Т.: 
29-28-29, 29-28-30.

*Продавец в магазин «Се-
мена». Т. 8-963-476-46-46.

*Сторож -охранник .  Т. 
8-982-320-08-62.

*Сторож на автостоянку. Т. 
8-902-892-83-93.

*Подработка. Т. 8-904-810-
58-50.

*Уборщики/-цы, дворник, 
разнорабочий. Т. 8-982-330-
13-89.
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Объявления. Рубрики «Продам» и т. д. – на стр. 13
на правах рекламы

Два брата

Алексей П., (апрель 2016 г. р.)
Возможные формы 

устройства: опека, 
попечительство.

Алексей общи-
тельный, про-
являет интерес 
ко всему ново-

му. Любит быть в 
компании других 

детей. Играет, весе-
лится. Может прояв-

лять серьёзность, рассудительность, 
несмотря на возраст. Подвижный. 
Увлекает игра, которая вмещает в 
себя элементы игр «прятки» и «дого-
нялки». Всегда в хорошем настроении. 
Не забывает в разговоре упомянуть 
младшего брата – Дмитрия.
Дмитрий П., (июль 2017 г. р.)

Возможные формы 
устройства: опека, 

попечительство.
Дмитрий лю-

бознательный, 
активный, пози-
тивный. С удо-

вольствием во-
влекается в любую 

деятельность. Всегда в хорошем на-
строении. Слушается воспитателей и 
педагогов. Легко адаптируется к но-
вым условиям, к новым людям. Часто 
начинает разговор первым. Мальчик 
доброжелательный, любит обнимать-
ся. Со стороны взрослого нуждается в 
систематическом контроле, особенно 
на развивающих занятиях, так как 
может отвлекаться.

Две сестры (возможно разделение)

Виктория А., (май 2013 г. р.)
Возможные формы 

устройства: усы-
новление, опека, 
попечительство

Виктория мило-
видная, скромная, 
любознательная, 
открытая для всего 
нового, вниматель-
ная, общительная. Де-
вочка обладает широким кругозором, 
любит читать, умеет выражать соб-
ственное мнение и чётко формулирует 
свои мысли. Самооценка адекватная, 
старается соблюдать принятые пра-
вила и нормы. Любит играть в куклы, 
читать интересные рассказы о путе-
шествиях и рисовать пейзажи. В школе 

очень нравится изучать литературу. 
Всегда опрятна и аккуратна. Общение 
со сверстниками складывается хорошо. 
Уважает старших и прислушивается к 
педагогам. Любит участвовать в спор-
тивных соревнованиях и эстафетах.
Кира Л., (ноябрь 2014 г. р.)

Возможные формы 
устройства: опека, 
попечительство.

Кира добрая, 
находчивая, об-
щительная, от-
з ы в ч и в а я ,  а к -
тивная. Девочка 
охотно общается 
со взрослыми и свер-
стниками, обсуждает возникающие 
проблемы, может поддержать раз-
говор на интересную для неё тему. 
Предпочитает играть в сюжетно-
ролевые игры, заниматься творческой 
деятельностью, собирает картины 
из алмазной мозаики. Любит играть 
в куклы Барби. Она с удовольстви-
ем фантазирует, сочиняет сюжет 
игры, придумывает новые развязки. 
Также любит наблюдать за жизнью 
животных, за явлениями природы. 
Увлечённо слушает рассказы познава-
тельного содержания, рассматривает 
иллюстрации.

Территория добра

Под рубрикой «Территория 
добра» мы публикуем инфор-
мацию о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения 
родителей. Каждое из этих ма-
леньких сердец надеется найти 
свой собственный дом и любя-
щую семью.

Опека (попечительство) – форма 
безвозмездного устройства детей-
сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, в целях их содержания, 

воспитания и образования, а также для 
защиты их прав и интересов. Опека 
устанавливается над детьми, не достиг-
шими возраста 14 лет; попечительство 
устанавливается в возрасте от 14 до 
18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опе-
ка или попечительство над ребёнком 
или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору 
о приёмной семье, заключённому 
между органом опеки и попечитель-

ства и приёмными родителями на 
срок до достижения ребёнком совер-
шеннолетия.

Усыновление – это приоритетная 
форма устройства детей, оставшихся 
без попечения родителей, на воспита-
ние в семью, при которой между усыно-
вителями и усыновлённым возникают 
такие же юридические отношения, как 
между родителями и родными детьми 
и другими родственниками по проис-
хождению.

Всем, кто захочет принять участие 
в судьбе этих детей, обращаться к 
ведущему специалисту опеки и попе-
чительства управления социальной 
защиты населения администрации 
города Ольге Анисимовне Немцевой – 
тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. Ленина, 
86, каб. 9.

Станем родными
Дети надеются, что для них найдутся мамы и папы

В связи со строительством новой коксовой батареи 
ПАО «ММК» приглашает на работу по профессии 

• машинист вагоноопрокидывателя,  
• газовщик коксовых печей,  

• машинист установки сухого тушения кокса,  
аппаратчик очистки газа. 

На работу в ПАО «ММК» требуются:  
• лаборант по физико-механическим  

испытаниям,  
• станочник, • контролёр в производстве чёрных металлов.

Более подробную информацию можно получить  
по адресу: ул. Кирова, д. 84а, каб. 104,  

на сайте  https://mmk.ru в разделе «Карьера»  
или на портале «Работа России».



Энциклопедия города 15Магнитогорский металл 24 января 2023 года вторник

Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«Магнитогорский металл» и крае-
вед Ирина Андреева про-
должают совместный проект 
«Город в буквах от А до Я». 
Предлагаем вашему внима-
нию новую серию материалов.

Магнитогорское отделение 
Союза художников России, ор-
ганизовано 16 октября 1936 года. 
В этот день в красном уголке ре-
дакции газеты «Магнитогорский рабочий» 
состоялось общегородское собрание ху-
дожников. Оно постановило организовать 

филиал Союза советских художников в 
Магнитогорске и избрало правление в 
составе Б. А. Чекалина, П. П. Томиловско-
го, В. М. Владимирова, В. В. Якубовского, 
С. В. Каминского, Г. Я. Соловьёва и Н. И. Жел-
това. В 1936–1940 годах магнитогорскими 
художниками было организовано девять 
городских выставок, в том числе выставки, 
посвящённые XX годовщине Великого Октя-
бря (1937), 60-летию И. В. Сталина (1939) и 
20-летию освобождению Урала от Колчака 
(1940). С 1947 года становятся традицион-
ными областные, отчётные и тематические 
выставки художников Челябинской области, 
в которых принимают участие и магнито-
горцы. В 1949 году в городе открывается 
выставка произведений художников Магнит-
ки, посвящённая 70-летию И. В. Сталина. В 

1950 году в Магнитку приез-
жают выпускники Пензенско-
го художественного училища 
– скульптор Нинель Боброва 
и живописец Юрий Бобров, 
а в 1953 году из Челябинска 
в Магнитогорск команди-
ровали на постоянную ра-
боту Михаила Любельского, 
возглавившего Магнитогор-
ское отделение Челябин-

ских художественно-производственных 
мастерских. В 1957 году ряды живописцев 
пополнили выпускники Ленинградского 

института живописи, скульптуры и архи-
тектуры имени И. Е. Репина Фёдор Разин и 
Эдуард Борисенко, а в 1958-м – художник-
фронтовик Николай Рябов. В 1962 году в 
город приезжает В. А. Кузьмин, член СХ, 
который становится главным художником 
драмтеатра имени А. С. Пушкина. Пово-
ротным пунктом в деле художественного 
воспитания молодёжи и укрепления рядов 
профессиональной армии художников Маг-
нитки стало открытие в 1966 году в Магни-
тогорском государственном педагогическом 
институте художественно-графического 
отделения, а в 1969 году – художественно-
графического факультета. В город приезжа-
ют художники и педагоги: Л. И. Поскрёбышев, 
В. И. Захаров-Холмский, А. В. Портнова и 
В. А. Портнов, И. Д. Сорока, А. В. Головатенко, 
В. И. Голубев, А. Ф. Аверин, К. П. Черепанов, 
И. К. Логвиненко. В 1970–1980-е годы в 
городе строится множество мастерских и 
заметно крепнет материальная база Маг-
нитогорского отделения ЧОСХ. Начиная 
с 1972 года становятся традиционными 
областные молодёжные выставки. С 1982 
года регулярно открываются выставки 
дипломных и творческих работ студентов 
худграфа и техфака. В канун 50-летия Маг-
нитки, 28 мая 1979 года, в концертном зале 
Магнитогорского музыкального училища 
имени М. И. Глинки открыл свою работу 
III пленум правления Союза художников СССР. 

В город приехали ведущие художники стра-
ны, их работа проходила в творческой кон-
структивной атмосфере. Директором ММК 
Д. П. Галкиным и председателем правле-
ния СХ ССР, народным художником СССР 
Н. А. Пономарёвым был подписан договор о 
творческом сотрудничестве. Во время рабо-
ты пленума в городе был организован целый 
ряд художественных выставок, семинаров, 
выездных заседаний редакций творческих 
журналов. Возобновилась практика твор-
ческих командировок на Магнитку, нача-
тая ещё в 30-е годы. В 1979–1984 годах на 
стройках и в цехах комбината плодотворно 
работали живописцы и графики из разных 
городов страны. В 1979 году состоялась 
выставка, посвящённая 50-летию Магнито-
горска, в которой приняли участие худож-
ники Челябинской области и города. 1 июня 
1980 года в Магнитогорске была открыта кар-
тинная галерея, в залах которой стали про-
ходить персональные и городские выставки. 
В 1990 году художники Магнитки выш-
ли из состава Челябинского областного 
Союза художников и учредили незави-
симую Магнитогорскую организацию СХ 
России. Изменилась и творческая политика. 
Художники отказались от создания больших 
тематических картин и сконцентрировали 
энергию на работах камерного характера. 
Больших художественных выставок в те 
годы практически не было. В начале ХХI века 

началось возрождение мас-
штабных выставок. В разные 
годы организацией, которая 
в настоящее время именуется 
Магнитогорским отделением 
Всероссийской творческой об-
щественной организации «Союз 
художников России» (МО ВТОО 
«СХР»), руководили И. Д. Сорока, 
Н. П. Черепанов, В. С. Ванюков, 
Р. А. Сафиулин. В настоящее вре-
мя председателем правления 
является Э. Я. Медер.

Выпуск № 186

«Магнитогорскгражданпроект», проектный институт гражданского строительства 
и застройки городов и посёлков, АО. Его история связана с образованием Магнитогор-
ского отделения Горстройпроекта (руководитель П. Н. Блохин), по проектам которого в 
1936–1941 годах был построен 2-й квартал Соцгорода. В годы Великой Отечественной 
войны деятельность отделения была приостановлена. В 1946 году при управлении 
главного архитектора М. Н. Дудина была создана архитектурно-проектная мастерская, 
в 1951 году преобразованная в Магнитогорпроект Минкомхоза РСФСР, в 1958 году – в 
Магнитогорское отделение института «Челябоблпроект» (с 1965 – отделение инсти-
тута «Челябинскгражданпроект»). В 1993 году отделение было реорганизовано в АО с 
современным названием. Первоначально созданием и корректировкой генерального 

плана Магнитогорска занимались в основном ленинградские, московские и несколько 
местных организаций, с 1963 года – Магнитогорское отделение. По проектам отделения 
в Магнитогорске были построены здания Центрального дома связи (архитектор Э. Г. Кел-
лер), индустриального техникума (М. Н. Дудин, А. В. Михайловский), ДК ММЗ (В. С. Кацев), 
оформлена Театральная площадь (М. Н. Дудин). В 1969–1983 годах был увеличен объём 
проектных работ, возросла и численность персонала: с 72 в 1965 году до 199 человек 
в 1972 году. Организация адаптировала к местным климатическим условиям типовые 
проекты крупнопанельных и крупноблочных домов, ДК и плавательного бассейна ММК, 
Центрального крытого рынка, цирка, здания педагогического института, к/т «Магнит» и 
«Современник». Типовые проекты жилых домов серии 111–121 подверглись значитель-

ным усовершенствованиям. В 1977 году за внедрение серии 
111–121 коллектив организации был отмечен дипломом и 
денежной премией на смотре-конкурсе Госстроя РСФСР. В 1980 
году работниками проектной организации была разработана 
и внедрена бескаркасная система конструкций с наружными 
панелями из архитектурного бетона (заслуженный архитектор 
РСФСР И. Н. Рожкова). По этому типу построены многие шко-
лы, детские сады, административные здания и учреждения 
здравоохранения. По индивидуальным проектам в Магнито-
горске возведены здания учебного корпуса индустриально-
педагогического колледжа (1977), легкоатлетического манежа 
ММК (1979), городской администрации (1980), хирургического 
корпуса детской больницы № 3 (1986), Ледового дворца ММК 
(1992), ресторана «Станица» (1994) и других. В 2004 году 
по проектам «Магнитогорскгражданпроекта» проведено 
строительство зданий оригинальной архитектуры: Соборной 
мечети (архитектор П. Г. Саяхов), храма Вознесения Господня 
(архитектор А. Г. Волобуев). Большие планировочные работы 
территории южной части города и района «Магнитный» вы-
полнили архитекторы Л. П. Воевода и Е. М. Лешер. Сегодня 
АО «Магнитогорскгражданпроект» – одно из ведущих в Ураль-
ском регионе предприятий – разработчиков градостроитель-
ной планировочной документации, объектов капитального 
строительства и реконструкции, проектов инженерного обору-
дования поселений и территорий, инвестиционных намерений 
и технико-экономических обоснований на строительство.

агнитогорскгражданпроект

Марина 
Абрамова

Любовь 
Александрова

Олег 
Базылев

Алексей 
Блажнов

Марина 
Ищенко

Татьяна 
Лихачёва

Валерий 
Хорхолюк

Искандер 
Хузин

Ринат 
Шарафутдинов

Эдуард 
Медер

Магнитогорская организация Союза 
архитекторов (МОСА). Образована в 1948 
году. Этому предшествовало создание 
архитектурно-планировочной мастерской, 
организованной при управлении главного 
архитектора Магнитогорска согласно при-
казу наркома чёрной металлургии СССР 
«О мероприятиях по жилищному и ком-

мунальному строительству и улучшению 
культурно-бытового обслуживания на-
селения г. Магнитогорска». Кадры форми-
ровались также на базе Магнитогорского 
ГИПРОМЕЗа и Магнитогорского отделения 
института «Челябинскгражданпроект». В 
конце 1950-х годов организация насчитыва-
ла девять дипломированных архитекторов. 

Правление МОСА организовывало конкурсы 
проектов наиболее значительных зданий и 
сооружений, выставки творческих работ, се-
минары по архитектуре и градостроитель-
ству, конференции, проводило Дни архитек-
туры Магнитогорска. В 1970–1980-х годах 
значительно расширились, окрепли связи 
с организациями СА Челябинска, Озёрска и 

других городов России. В состав 
МОСА было принято пять моло-
дых архитекторов. По проектам 
магнитогорских архитекторов 
построены оригинальные жи-
лые и общественные здания. 
В составе МОСА – 26 членов, 
которые являются участни-
ками и призёрами различных 
творческих выставок на луч-
шие архитектурные и дизай-
нерские проекты, в том числе 
Международного фестиваля 
«Зодчество» в Москве. Первым 

руководителем организации был М. Н. Ду-
дин, позднее МОСА возглавляли: И. Н. Рож-
кова (1956–1977), В. Н. Богун (1977–1984, 
1987–1989), М. М. Вараксин (1990–2000), 
О. Н. Пономарёва (1984–1987), Е. М. Лешер 
(2000–2008), В. Ю. Рычкова (2008–2016). В 
настоящее время – А. В. Макеева.

Вера 
Рычкова

Ирина 
Рожкова

Ольга 
Пономарёва

Михаил 
Дудин

Анастасия 
Макеева

Елена 
Лешер

Михаил 
Вараксин

 Вилий 
Богун
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Экспозиция

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 3. Сумерки. 7. Канва. 9. Йохансон. 10. Богомол. 11. Вишинг. 12. Игуанодон. 16. Горизонталь. 17. Блин. 

19. Конкурс. 20. «Тантра». 21. Коммуна. 22. Казино. По вертикали: 1. Каторга. 2. Автосалон. 4. Угол. 5. Елагин. 6. Кассир.  
8. Книга. 9. Йовович. 11. Водоворот. 13. Атакама. 14. Флорина. 15. Убыток. 16. Гипноз. 18. Кран.

«Роза ветров»
В Магнитогорской  
картинной галерее открылась  
всероссийская  
передвижная выставка (6+)

Кроссворд

Авторы проекта – магнитогорская художница, 
акварелист, преподаватель детской художе-
ственной школы Мария Лебедева и препода-
ватель детской школы искусств из Нижнего 
Тагила Людмила Орлова.

Выставка демонстрирует географию творческого 
сотрудничества преподавателей Магнитогорска с ма-
стерами изобразительного искусства из других городов 
– Санкт-Петербурга, Карелии, Кирова, Лесного, Уфы, 
Нижнего Тагила и Тюмени…

Экспозиция объединила художников, работающих 
разными материалами: масляная живопись, акварель, 
простой карандаш, сухая и масляная пастель, уголь, се-
пия. Их сплотила любовь к путешествиям и творчеству. 
Выставка «Роза ветров» включила более 80 произведе-
ний 35 мастеров.

Доминирующим жанром представленных  
на выставке работ стал пейзаж

Авторы показали бескрайние российские просторы, 
величие и красоту Урала, Сибири, Кавказа, Крыма, се-
верных широт нашей необъятной Родины. В отдельных 
произведениях художники передали трепетные из-
менения, охватывающие природу весной, осенью, при 
смене погоды. В одних картинах показано очарование 
сельской местности, в других – строгое благородство 
городской архитектуры.

После того как с выставкой «Роза ветров» ознакомят-
ся магнитогорцы, она отправится по другим городам 
России – нести свет, вдохновение, любовное отношение 
к нашей стране. Гастрольный график экспозиции уже 
расписан. Выставка будет экспонироваться в выставоч-
ных залах Нижнего Тагила, Екатеринбурга, Карелии и 
Санкт-Петербурга. Сейчас экспозиция «Роза ветров» 
находится в Магнитогорске и будет доступна для по-
сетителей до 26 февраля.

   Светлана Амельченко

Туризм

Домашнее направление
Южноуральцы стали чаще 
путешествовать по родному 
краю.

Жители Челябинской об-
ласти стали больше путеше-
ствовать по родному региону, 
отдавая предпочтение оздоро-
вительному досугу и активному 
отдыху, сообщает «Деловой квар-
тал. Челябинск».

В этом году пальму первенства популярных направле-
ний сохранил ГЛК «Солнечная долина», который привлёк 
в два раза больше отдыхающих абонентов МТС, чем год 
назад. Также в тройку лидеров вошли ГЛЦ «Евразия» и 
«Завьялиха», на которых количество лыжников и сноу-
бордистов в этом сезоне выросло в полтора раза.

Кроме того, жители Челябинской области отдавали 
предпочтения путешествиям по Уралу и чаще всего вы-
езжали в близлежащие регионы, в том числе активно по-
коряя склоны Башкирии: лидером стал курорт «Банное», 
в Свердловской области – ГЛК «Волчиха», в Пермском крае 
– всесезонный курорт «Губаха».

Исследование показало, что в этом году в зимние кани-
кулы Южный Урал и его рекреационные зоны активнее 
других посещали гости из Екатеринбурга, Москвы, Ниж-
него Новгорода, Санкт-Петербурга и Краснодара – они 
проводили в Челябинской области в среднем по два дня. 
При этом Южный Урал стал одним из приоритетных на-
правлений для отдыха внутри страны для жителей других 
областей Урала – наш регион выбирали десять процентов 
путешествующих «соседей».

Товар букиниста
По горизонтали: 3. «За окошком свету мало». 

7. Сюжетные линии. 9. Голливудская звезда из 
клипов Боба Дилана и Джастина Тимберлейка. 
10. Кто поджидает жертву в позе «молящегося 
жреца»? 11. Мошеннический метод выуживания 
личных данных. 12. Динозавр из «Самой первой 
песни» Валентина Берестова. 16. Верхушка бук-
вы Г. 17. Что на гриф насаживают? 19. «Образ 
богатырей в народном творчестве» из мульт-
фильма «Три богатыря и Шамаханская царица». 
20. Какой звездолёт в романе Ивана Ефремова 
пленила «железная звезда»? 21. «Конечная стан-
ция» из революционной песни «Наш паровоз, 
вперёд лети!». 22. Игротека на деньги.

По вертикали: 1. Куда сослали Салавата 
Юлаева? 2. Где клиентам предлагают совершить 
пробную поездку? 4. Что образуют катеты? 5. 
Штурман, основавший город Петропавловск-
Камчатский. 6. Кто отдаёт чек и сдачу? 8. Что 
продаёт букинист? 9. Кто из звёзд первой ве-
личины работал вместе с мужем над франши-
зой «Обитель зла»? 11. Географический статус 
Мальстрема. 13. Какую пустыню считают в 
десять раз старше, нежели Сахара? 14. Какая 
принцесса подарила дебютную роль Галине 
Улановой на большой сцене? 15. Финансовый 
промах. 16. Какой способностью обладает посох 
Джафара из мюзикла «Аладдин»? 18. Что можно 
открыть в ванной?

Что? Где? Когда?
На правах рекламы

Магнитогорский театр оперы и балета (пр. Ленина, 16).
27 января 18.30. Творческий вечер солистки хоровой 

капеллы Натальи Истратовой (6+). Художественный ру-
ководитель Надежда Артемьева.

Справки по телефону 26-45-18.

В январе отмечают 
юбилейные даты

Ф и рд ау с  М и н и н г а я н о в н а  А ГЛ Е М З Я Н О В А , 
А л е к с а н д р а  И в а н о в н а  А Л Ь Ф Е Р,  А н а т о л и й 
Константинович АНТОНОВ, Алексей Филиппович 
БУКРЕЕВ, Александр Иванович ВАРАКИН, Нина 
Михайловна ВОРОТИНЦЕВА, Александра Ивановна 
ВЫШЕГОРОДСКАЯ,  Александра Николаевна 
ГОЛУБИНСКАЯ, Галина Николаевна ДОРОЖКИНА, 
Надежда Павловна ЕДУНОВА, Людмила Николаевна 
ЗАБИЯНОВА, Радима Закиевна ЗАКИРОВА, Алексей 
Витальевич ИВАНОВ, Валентина Михайловна 
КАЛЯМИНА, Татьяна Михайловна КАРМИШИНА, 
Людмила Викторовна КАРТАШОВА, Алла Сергеевна 
КОБЕЦ, Юрий Иванович КОЛЕСНИКОВ, Галина 
Алексеевна КОНДАУРОВА ,  Лидия Ивановна 
КО Н С ТА Н Т И Н О ВА ,  Га л и н а  Ко н с т а н т и н о в н а 
КРОХМАЛЕВА, Галина Макаровна КУРАШКИНА, 
Людмила Мухамадеевна ЛЕКАРЕВА ,  Тамара 
Ивановна ЛЕОНОВА, Нина Васильевна ЛИХАЧЕВА, 
Валентина Ивановна МАЛЬЦЕВА, Мария Петровна 
МАРКОВСКАЯ, Федора Ивановна МАЦЕПУЛА, Мария 
Афанасьевна МАЧНЕВА, Екатерина Николаевна 
МЕРКУРЬЕВА, Светлана Алексеевна ОСЬКИНА, Нина 
Тимофеевна ПАВЛОВА, Лариса Александровна 
ПАНОВА, Владимир Александрович ПАРФЕНЮКОВ, 
Юрий Иванович ПЕТРУНИН, Зоя Григорьевна 
ПЛАТОНОВА, Мунира Янгариевна САРВАРТДИНОВА, 
Мария Максимовна СОКОЛОВА, Ильгиза Хузеевна 
СУЛТАНОВА, Нина Ивановна ТАЛАЛАЕВА, Галина 
Михайловна ТЕМНИКОВА, Альмира Рафаиловна 
ХУНАФИНА, Тамара Егоровна ШАТАЛЮК, Валентина 
П е т р о в н а  Ш Л А П А К ,  Н а д е ж д а  Ти м о ф е е в н а 
ЩЕЛОКОВА, Нина Яковлевна ЯН-СИ-Ю.

Поздравляем бывших работников предприятия, вете-
ранов. Желаем именинникам крепкого здоровья, бодрости 
духа и благополучия ещё на многие годы! 

Администрация, профком и совет ветеранов  
ОАО «Магнитогорский метизно-калибровочный завод  

«ММК-МЕТИЗ»


